
В перечень вошло 5 тысяч 
144 многоквартирных дома. 
В результате улучшить свои 
жилищные условия смогут по-
рядка одного миллиона горо-
жан. А общая площадь домов, 
которые входят в программу, 
составляет 16 миллионов ква-
дратных метров.
В столице есть районы, где 
довольно много ветхих до-
мов. При этом капитальному 
ремонту они не подлежат. 
Так, например, дом 55, строе-
ние 1, что на Плющихе, — 
единственный в районе Ха-
мовники попал в программу 
реновации. В бывшем доход-
ном доме, построенном 
в 1914 году, теперь комму-
налки: формально в четырех 

больших квартирах живут по-
рядка 40 семей. Жильцы, 
уставшие от невыносимых 
условий, вечной сырости 
и проваливающихся полов, 
проголосовали на общем со-
брании за включение пяти-
этажки в программу. 
Четыре года назад в доме нача-
ли делать капитальный ре-
монт, на нескольких этажах де-
монтировали отделку. В ходе 
работ стало ясно — старинный 
дом не выдержит таких «по-
трясений».
— Я живу здесь с 1987 года, — 
рассказывает жительница 
дома Любовь Рудченко, прово-
дя «экскурсию» по своему эта-
жу и указывая на провисаю-
щие потолки. — Программа 
реновации — наша единствен-
ная надежда. 
Женщину поддерживают 
и другие жители, за расселе-
ние высказались единогласно. 
При этом жильцы готовы пере-
ехать в любой район в преде-
лах Центрального округа.
— И управа района, и префек-
тура округа активно помогали 
нам войти в программу, орга-
низовать и провести собра-
ние, — выражает благодар-
ность Рудченко.
По словам Сергея Собянина, 
решение о включении домов 
в программу реновации при-
нимали сами жители в ходе 
прямого голосования.
— Возможности для голосова-
ния были созданы на портале 
«Активный гражданин», а так-
же в Многофункциональных 
центрах столицы (МФЦ), — 
сказал мэр. — Граждане могли 
принять решение путем про-
ведения собрания собственни-
ков дома. 
По этим данным и был сфор-
мирован итоговый перечень. 
Из 5144 домов 4062 вошло 
в программу по итогам голо-
сования на «Активном граж-
данине» и в «Моих докумен-
тах». Жители еще 1082 домов 
приняли решение участво-
вать в реновации на общих 
собраниях собственников. 

Более всего домов — 1055, ко-
торые вошли в программу, на-
ходится в Восточном округе 
города. При этом «столицей» 
реновации стал Юго-Восточ-
ный район Кузьминки. Здесь 
в программу включено ре-
кордное число домов — 284. 
Для участников реновации 
город подготовил важную 
преференцию.
— С 1 августа, то есть со вчера, 
жители этих домов, собствен-
ники квартир, освобождают-
ся от уплаты за капитальный 
ремонт, — сказал мэр. — До 
1 октября необходимо опреде-
лить стартовые площадки по 
тем кварталам, в которых 
в ближайшее время мы нач-
нем строительство. Парал-
лельно будет развернута рабо-
та по составлению градостро-
ительной документации по 
комплексной реновации 
кварталов.
В целом вся программа рено-
вации, как отметил мэр, рас-
считана до 2032 года. Сергей 
Собянин заверил, что про-

грамма будет реализовывать-
ся максимально быстрыми 
темпами. 
— При этом не должно стра-
дать качество, должен быть ак-
тивный диалог с гражданами 
по принятию градостроитель-
ной документации и вопро-
сам, связанным с переселени-
ем в новое жилье.
В утвержденный перечень 
включены многоквартирные 
дома, построенные по типо-
вым проектам в период с 1957 
по 1968 год. 
При разработке проектов, где 
возведут новостройки, специ-
алисты учтут транспортную, 
социальную, инженерную ин-
фраструктуру. 
На следующей неделе, по дан-
ным заммэра Москвы по во-
просам градостроительной по-
литики и строительства Мара-
та Хуснуллина, будут озвучены 
стандарты отделки будущих 
квартир уровня комфорт-клас-
са. Готовы и  стандарты благоу-
стройства прилегающих тер-
риторий.
Концепцию обустройства 
пяти первых пилотных площа-
док по программе ренова-
ции разработают архитекто-
ры. Для них был объявлен кон-
курс. Заявку на участие в нем 
подали 126 команд, в том чис-
ле из-за рубежа.
— Подведем итоги в Моском-
архитектуре, отберем 20 пер-
вых команд — с ними будем от-
рабатывать первые пилотные 
проекты, — уточнил Марат 
Хуснуллин.
Что касается общей суммы, 
которая будет потрачена на 
программу реновации, то она 
пока не определена. Финанси-
роваться программа будет из 
бюджета. Привлекать инве-
сторов, по словам Хуснуллина, 
к участию в ней не планирует-
ся. Распоряжаться средствами 
будет Фонд содействия рено-
вации. Эту структуру сформи-
руют в ближайшее время и на-
значат ее руководителя. 
Напомним, что закон о про-
грамме реновации жилищно-

го фонда Москвы 1 июля под-
писал президент Владимир 
Путин. Согласно документу 
участники реновации смогут 
выбрать равноценное или 
равнозначное жилье, либо по-
лучить денежную компенса-
цию. Квартиры в новострой-
ках будут предоставляться 
в тех же районах, что и ветхие 
пятиэтажки. 
Жители Троицкого и Новомо-
сковского округов и Зелено-
града получат жилье в преде-
лах того же округа.
Утвержденный перечень до-
мов является окончательным. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru 

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
edit@vm.ru

Вчера мэр 
Москвы Сергей 
Собянин 
(на фото) утвер-
дил программу 
реновации жи-
лищного фонда. 
Список домов, 
включенных 
в программу, 
опубликован 
на сайте прави-
тельства.

В столице стартует сезон продажи арбузов и дынь. С 1 августа в городе официально 
разрешено размещать бахчевые развалы, а массовая торговля традиционно начнется 
3 августа и завершится 1 октября.

на сайте vm.ru
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ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Высокие технологии 
служат здоровью
Информатизация московского здраво-
охранения идет сегодня быстрыми тем-
пами. Заработала система электронных 
больничных, которая высвободит вре-
мя врача, чтобы он мог посвятить его 
пациентам. Однако принятый на днях 
закон о телемедицине не разрешил 
дистанционную постановку диагноза. 
Что касается лечения, то высокие техно-
логии уже применяются в стационарах 
столицы. А накопленный больницами 
опыт востребован и в России, и за гра-

ницей. Об этом на страни-
це «Здравоохранение».  ➔ СТР. 6

Биржевой индекс

+28°C
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ВИКТОР КУПЧИШИН
ГЕНЕРАЛМАЙОР, ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
КОМАНДУЮЩЕГО ВОЗДУШНО
ДЕСАНТНЫМИ ВОЙСКАМИ ПО РАБОТЕ 
С ЛИЧНЫМ СОСТАВОМ

Во время мероприятий 
на Красной площади мы 
спиртные напитки не разре-
шаем. То же самое я бы посо-
ветовал сделать и админи-
страциям Парка Горького, 
«Сокольников», ВДНХ — 
для обеспечения безопасно-
сти и порядка. Не продавать 
спиртные напитки, не завле-
кать население спиртными 
напитками, а привлекать го-
рожан показательными вы-
ступлениями — продуманны-
ми, красочными мероприяти-
ями. И люди пойдут, и все бу-
дет нормально. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

туристов из Китайской Народной Респуб-
лики (КНР) посетили Москву с января 
по июнь текущего года. Это на 21 процент 
больше, чем за аналогичный период 
2016 года. 

цифра
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Электронная 
перспектива

В столице эффективно используются современные ин-
формационные технологии. Они охватывают все 
больше сфер нашей жизни. Поэтому вполне логично, 
что на смену очному бумажному голосованию долж-

но прийти электронное. Это не далекое будущее, а ближай-
шая перспектива. Такой подход становится мировой прак-
тикой, тенденцией. В качестве оптимального варианта для 
проведения интернет-голосования на выборах, на мой 
взгляд, подходит городской сервис онлайн-референдумов 
«Активный гражданин». Используя данную систему, мож-
но сократить расходы на проведение выборов. Скажется 
это и на явке избирателей, которая, безусловно, увеличит-
ся. Ведь голосование становится экстерриториальным, то 
есть высказать мнение можно из любой точки. 
В техническом плане го-
родской сервис «Активный 
гражданин» к электронно-
му голосованию подготов-
лен. Способы идентифика-
ции уже отработаны в ходе 
экспериментов. Это и про-
ведение публичных слу-
шаний, и голосование по 
программе реновации жи-
лищного фонда. 
Отмечу, что серьезный шаг в направлении электронного 
голосования уже сделан. Я имею в виду переход от обыч-
ных избирательных ящиков к комплексам обработки из-
бирательных бюллетеней — подсчитывать результа-
ты голосования с их помощью можно в автоматическом 
режиме. Поэтому постепенно мы двигаемся к переходу 
на интернет-голосование. Однако пока в российском 
законо дательстве данная процедура не предусмотрена. 
Есть и ряд вопросов технического плана, которые потре-
буют детальной проработки. 
Для организации голосования в электронном виде можно 
будет воспользоваться опытом зарубежных стран. Так, 
для голосования по интернету у эстонских избирателей 
должны быть идентификационные пластиковые карты со 
встроенными микрочипами. Требуется и картридер 
(устройство для быстрого считывания карт памяти, 
флешек и других типов памяти. — «ВМ») и подключен-
ный к сети компьютер. Собственную методику голосова-
ния разработали также и в Великобритании. Избиратель, 
чтобы его голос учли по интернету, должен получить спе-
циальный пин-код. Москва учтет опыт других стран и тра-
диционно найдет самый приемлемый вариант. И «Актив-
ный гражданин» в этом плане представляет удобную пло-
щадку для электронного голосования. 

АЛЕКСЕЙ 
ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСГОРДУМЫ

первый микрофон

Вчера председатель Мосгордумы Алексей Ша-
пошников в рамках форума «Территория смыслов» 
рассказал о перспективах проведения интернет-
голосования на выборах в нашей стране. Сергей Собянин утвердил 

программу реновации 

Ежедневный деловой выпуск

Продажу 
спиртного 
ограничат
Сегодня в столице, 
как и по всей стране, широко 
отметят День воздушно-
десантных войск. 

Центральными площадками 
праздника станут Красная пло-
щадь, Васильевский спуск, 
Парк Горького и «Сокольни-
ки». У стен Кремля состоятся 
выступления ансамбля песни 
и пляски Российской армии 
имени А. Александрова, пев-
цов Олега Газманова и Дениса 
Майданова. Основные торже-
ства в Парке Горького пройдут 
на Пушкинской набережной. 
Над входом в парк, между ко-
лоннами Главного входа, будет 
красоваться гигантский белый 
парашют — символ ВДВ. В са-
мом парке будет работать по-
левая кухня — гости смогут от-
ведать солдатской каши с ту-
шенкой и выпить стакан чая. 
Праздник в парке «Сокольни-
ки» начнется с парада солдат-
срочников, контрактников, 
а также участников патриоти-
ческого движения «Юнар-
мия» и ветеранов Воздушно-
десантных войск. В «Соколь-
никах» временно разместится 
легкая военная техника, а так-
же бронетранспортеры, бое-
вые машины десанта.
В пресс-службе Департамента 
жилищно-коммунального хо-
зяйства столицы сообщили, 
что фонтаны в столице сегодня 
отключать не будут. В то же 
время продажа спиртных 
и слабоалкогольных напитков, 
равно как любых напитков 
в стеклянной таре, в этот день 
в столице будет ограничена.
ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН
v.ogandzhanyan@vm.ru

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

власть городские события события и комментарии

В детских лагерях стартовала 
заключительная смена. Она 
будет насыщена культурными 
мероприятиями  ➔ СТР. 2

Электропоезд «Иволга» начал 
курсировать между Киевским 
вокзалом и Солнцево. Такие поезда 
освоят новые маршруты  ➔ СТР. 3

Пятеро подсудимых по делу 
«банды ГТА» устроили 
стрельбу. Возбуждено 
уголовное дело  ➔ СТР. 4

лет — на такой 
срок рассчитана 
реализация Про-
граммы ренова-
ции ветхого жилья 
в столице. Город-
ские власти плани-
руют завершить ее 
до 2032 года. 

цифра
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■ С 1 августа собственни-
ки жилых и нежилых по-
мещений в домах, вклю-
ченных в программу рено-
вации, освобождены 
от уплаты взносов на кап-
ремонт.
■ До 1 октября  — опре-
деление перечня кварта-
лов, где в течение 2017–
2019 годов возведут 
«стартовые» многоквар-
тирные дома.
■ До 1 января 2018 года 
будут разработаны нор-
мативные правовые ак-
ты для реализации про-
граммы.
■ До 1 августа 2019 го-
да — разработка градо-
строительной документа-
ции. В ближайшие не-
сколько лет предстоит со-
гласовать с жителями 
более 100 проектов пла-
нировок кварталов. 
■ 31 декабря 2019 года — 
не позднее этого времени 
будут определены этапы 
программы и сроки их ре-
ализации.
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Вчера 17:10 Любовь Рудченко — одна из многих жителей пятиэтажек, мечтающих переехать. Первым в квартиру в новостройке войдет ее кот Тимон. Пока же Любовь 
проживает в старом доме на Плющихе, дом 55, строение 1. Пятиэтажка — единственная в районе Хамовники вошла в программу реновации жилищного фонда

главная тема Основные этапы 
реновации
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Детский отдых. Море зовет
на бархатный сезон

Актуальные выставки, инте-
ресные экскурсии, театраль-
ные постановки  — одно из ос-
новных направлений «Мо-
сковской смены» посвящено 
культурному образованию де-
тей. Познавательно-развлека-
тельную программу для ребят 
в возрасте от 7 до 14 лет по по-
ручению столичного Департа-
мента культуры разработали 
специалисты Мосгортура. 
Школьникам предлагают изу-
чить историю столицы, отпра-
вившись в Музеи Московско-
го Кремля, погрузиться в мир 
живописи, прогулявшись по 
выставочным залам художе-
ственных галерей, сходить 
в планетарий и «поймать» 
вспышку на солнце или, при-
мерив скафандр, совершить 
путешествие, например, на 
Марс — такая уникальная воз-
можность есть у посетителей 
Музея космонавтики.
— Для нас важно, чтобы экс-
курсии ассоциировались у ре-
бят с новыми впечатлениями 
и позитивными эмоциями, — 
подчеркнула стратегический 
директор Мосгортура Ната-
лья Лосева, отметив, что 
в культурной программе, по-
мимо эстетической составля-
ющей, есть и практический 
аспект. — Акцент в экскурси-
ях сделан на творческое раз-

витие и профориентацию де-
тей, поэтому мы включили 
в список площадок города 
парки мастеров и профессий.
Всего в этом году в «Москов-
ской смене» задействована 
61 культурная площадка сто-
лицы, среди которых 11 дет-
ских театров, галерея Шило-
ва, Исторический, Дарвинов-
ский музеи, а также музеи 
обороны и Великой Отече-
ственной войны.  
— Организация детского от-
дыха вызывает полный вос-
торг, — поделилась своими на-
блюдениями зампредседателя 
комиссии Мосгордумы по 
здравоохранению и охране об-
щественного здоровья Лариса 

Картавцева. — Интересные 
занятия, экскурсии, потряса-
ющие педагоги. Отдых позна-
вательный, образовательный 
и главное — безопасный.
При этом культурная про-
грамма «Московской смены» 
составлена таким образом, 
чтобы за один месяц каждый 
школьник смог посетить не 
менее двух площадок.
— За два летних месяца Мос-
гортур раздал 28 559 бесплат-
ных билетов, по которым 
20 256 детей уже посетили 
48 культурных учреждений 
города, — рассказала Лосева. 
По ее словам, «хитами» этого 
лета стали Театр кошек Кукла-
чева и Музей какао и шокола-

да. В последнем ребятам не 
только показывают процесс 
производства сладостей, но 
и дают попробовать конфеты 
прямо с конвейера.
По планам Мосгортура, до 
конца августа в рамках «Мо-
сковской смены» в музеи, 
теат ры и анимационные цен-
тры города бесплатно сходят 
еще около 8750 ребят.
Тем временем столичные 
школьники, отдохнув по 
льготным путевкам, оплачен-
ным из городского и феде-
рального бюджетов, возвра-
щаются из загородных лаге-
рей. На следующей неделе 
стартует финальный перед 
новым учебным годом четвер-

тый заезд. Ребята поедут от-
дыхать в летние лагеря, кото-
рые находятся в России и Бе-
лоруссии. Кстати, по итогам 
первых трех смен самыми по-
пулярными направлениями 
стали Черноморское побере-
жье и Подмосковье. 
— Специально для москов-
ских школьников во всех лаге-
рях реализуются семь про-
грамм полезного отдыха, на-
пример: «Теория кино», «Мо-
сква. Городские легенды» 
и другие, — добавила Лосева.
Всего за лето по путевкам, 
оплаченным из бюджета горо-
да, отдохнут 33 808 детей. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

1 июня 13:42 Вожатая Мосгортура Виктория Рысева (крайняя слева) собирает свой пятый отряд на первую смену. Школьники Прохор Гришин (в центре) и Юрий Груднев 
вместе с другими ребятами отправились в оздоровительный лагерь в Тверской области. Всего за три смены по льготным путевкам отдохнули 33 808 детей

Вчера в бесплат-
ных лагерях, ор-
ганизованных 
по программе 
«Московская 
смена», старто-
вала третья сме-
на. По тради-
ции, она будет 
насыщена куль-
турными меро-
приятиями.

Качество дорожного покрытия 
проверяют ученые

Миллион не предел: программа 
озеленения продолжается

С начала года в Москве было 
отремонтировано 350 объек-
тов дорожно-транспортной 
сети и продолжаются работы 
еще на 162 объектах. Вчера 
об этом рассказали в ГБУ 
«Автомобильные дороги». 
«ВМ» выяснила, какой ас-
фальт кладут на улицах 
города и как проверяют 
его качество.

Для исследований дорожного 
полотна работает специально 
оборудованный полигон Мо-
сковского автомобильно-до-
рожного государственного 
технического университета 
(МАДИ). 
— В последние годы на мос-
ковских магистралях стали 
появляться две проблемы:  из-
носная колея, которая возни-
кает на левых полосах автодо-
рог, и пластическая колея, 
возникающая на правых по-
лосах. Основная задача, кото-
рую мы ставили при строи-
тельстве комплекса, — разо-
браться, почему это происхо-
дит и как это предотвра-
тить, — рассказал Юрий Васи-
льев, профессор кафедры до-
рожно-строительных матери-
алов МАДИ. — Для этого у нас 
есть стенды, которые модели-
руют взаимодействие колеса 
с покрытием.
Стенды — это две (для грузо-
вого и легкового  транспорта) 
уникальные для России уста-
новки. Четыре лопасти с коле-
сами на концах крутятся поч-
ти без остановки, шурша по 
разным видам асфальта. Так 
измеряются глубина колеи, 
наклон и угол хода колеса. 
Проверяются и разные соста-
вы асфальтовой смеси, по-
крышки и реагенты, которые 
рассыпают на улицах. 
— По сути — это единствен-
ное средство, позволяющее 
в реальных условиях оценить 

воздействие на дорогу, — от-
метил Васильев.
Согласно результатам подоб-
ных исследований асфальто-
вые смеси, применяемые на 
московских магистралях, мо-
гут выдержать от 500 тысяч до 
миллиона проходов машин — 
это дает гарантию качества на 
три года.
Кстати, асфальт производят 
тут же, на специальных заво-
дах, опираясь на рекоменда-
ции ученых. «Рецепт» прост: 
песок, щебень и скрепляющая 
смесь. Прочность дороги за-
висит от качества составляю-
щих. Например, для основных 
магистралей и МКАД приме-
няют щебеночно-мастичный 
асфальтобетон. В его осно-
ве — щебень из габровых по-
род, который гораздо прочнее 
остальных.
МИХАИЛ АБРАМЫЧЕВ
m.abramychev@vm.ru

Месяц остается до начала 
осеннего этапа акции «Мил-
лион деревьев», крупней-
шей программы по озелене-
нию города. Какие деревья 
появятся во дворах — выби-
рали пользователи «Актив-
ного гражданина» еще 
весной.

Городские власти планируют 
осенью высадить около 
400 тысяч деревьев  и кустар-
ников. Пользователи выби-
рали из 80 видов.  Как отмеча-
ют в столичном Департамен-
те природопользования и ох-
раны окружающей среды, 
с каждым годом москвичи ак-
тивнее принимают участие 
в программе «Миллион дере-

вьев». Кстати, высадить дере-
вья могут и депутаты Госду-
мы, сотрудники представи-
тельств республик России. 
Так, например, этой весной 
в Москве появились 25 алтай-
ских кедров, посаженных 
ко дню подписания двусто-
роннего Соглашения о со-
трудничестве Москвы и Ре-
спублики Алтай. 
Напомним, программа «Мил-
лион деревьев» стартовала 
в 2013 году. А с 2014 года бла-
годаря проекту «Активный 
гражданин» горожане имеют 
возможность проголосовать 
в режиме онлайн. С 2015 года 
программа распространяется 
и на территории социальных 
учреждений. На сегодня 

в рамках акции в Москве уже 
высажено 79 тысяч деревьев 
и 1,6 миллиона кустарников.
ТАТЬЯНА БУРЕНИНА
edit@vm.ru

Владельцы дебаркадеров должны 
вернуть 62 миллиона рублей 

Студенты обсудят 
экопроекты на форуме

Количество рабочих мест 
стабильно увеличивается

Арбитражный суд Москвы обязал владельцев семи дебарка-
деров возместить городскому бюджету деньги, затраченные 
на их демонтаж, транспортировку и хранение. Плавучие 
объекты не соответствовали требованиям безопасности 
и были исключены из Государственного судового реестра.
Владельцы дебаркадеров должны вернуть в бюджет более 
62 миллионов рублей. В противном случае они могут  ли-
шиться  своего имущества. Об этом сообщили в пресс-
службе ГКУ «Организатор перевозок».
Незаконные плавучие объекты демонтировали в 2013–2015 
годах. Некоторые собственники отказались транспортиро-
вать их самостоятельно. Если владельцы не выплатят затра-
ченные суммы, то дебаркадеры выставят на торги.
За два года акваторию Москвы-реки освободили от 38 дебар-
кадеров и стоечных судов, 12 из которых располагались 
в Центральном округе столицы.

Вчера Департамент природопользования и охраны окружа-
ющей среды Москвы анонсировал «Экологический форум 
студентов», который пройдет в Государственном универси-
тете по землеустройству 12 октября. Регистрация на сайте 
экофорумстудентов.рф откроется 1 сентября.
В настоящий момент уже заявлены темы, которые будут ос-
вещаться на форуме. Речь пойдет о «зеленой архитектуре» 
как новом формате современного города, тенденциях 
и трендах экодизайна, планируется сделать обзор лучших 
экологических проектов в России и в мире, а также обсудить 
роль дизайна в территориальном развитии.
Цель «Экологического форума студентов» — популяриза-
ция экологически ответственного образа жизни у москви-
чей, развитие и укрепление молодежного экологического 
движения, а также привлечение активных студентов к делу 
охраны окружающей среды. Участие в мероприятии будет 
бесплатным. 

Вчера в Департаменте развития новых территорий сообщи-
ли о готовности к вводу в эксплуатацию бизнес-центра «Нео-
полис» и офисного центра «Фуд Сити». Их общая площадь со-
ставит почти 140 квадратных метров. 
— Мы уделяем приоритетное внимание созданию рабочих 
мест на новых территориях столицы. Более чем сто тысяч ра-
бочих мест с момента присоединения уже создано, и их коли-
чество растет буквально каждый месяц, — рассказал руково-
дитель ведомства Владимир Жидкин. — В текущем году мы 
планируем ввести в эксплуатацию в ТиНАО порядка 700 ты-
сяч квадратных метров нежилой недвижимости, большая 
часть которой предназначена для создания рабочих мест.
Всего за пять лет в присоединенных к Москве округах введе-
но около 11 миллионов квадратных метров различной не-
движимости. А к 2035 году на территории ТиНАО их количе-
ство возрастет до 100 миллионов.

Архитектурные концепции 
придумают стажеры

Специальный маршрут создан 
для велосипедистов

Вчера пять стажеров присту-
пили к работе в управлениях 
Москомархитектуры. За пра-
во пройти стажировку в ко-
митете соревновались более 
ста человек.  

Проходить стажировку сту-
денты и выпускники будут 
в Управлении архитектурно-
художественного облика, 
Управлении Генерального 
плана города Москвы, Архи-
тектурном совете, Управле-
нии проектов планировки 
территорий и Управлении 
улично-дорожной сети.
— Мы выбрали претендентов, 
приславших самые интерес-
ные резюме и портфолио. 
Профильный опыт, конечно, 
учитывался, но важнейшим 
критерием для отбора стало 

умение мыслить творчески 
и принимать самостоятель-
ные решения. Желаю удачи 
победителям конкурса. Всег-
да готовы помочь в получении 
новых навыков, в решении 
трудных вопросов. Ярких 
и интересных будней 
в Моском архитектуре! — под-
вела итоги отбора участников 
председатель Москомархи-
тектуры Юлиана Княжевская. 
Продлится стажировка один 
месяц, за который будущие 
архитекторы и градостроите-
ли освоят широкий спектр но-
вых задач, в частности, разра-
ботку малого архитектурного 
объекта или концепции цело-
го города. Подведут итоги ста-
жировки в конце августа.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сеть велодорожек появится 
на территории природно-
ландшафтного музея-запо-
ведника «Коломенское» 
ко Дню города. Об этом вчера 
рассказали в пресс-службе 
объединенного музея-запо-
ведника «Коломенское — 
Измайлово — Люблино».

Общая длина маршрута вело-
дорожек составит более трех 
километров, ширина поло-
сы — 1,5 метра. Вдоль велоси-
педной дороги пройдет обыч-
ная пешеходная зона, ширина 
которой составит один метр. 
— В «Коломенском» создается 
специально оборудованный 
велосипедный маршрут с уче-
том сложившейся дорожно-
тропиночной сети. При этом 
сохраняются зеленые насаж-
дения и ландшафт, — отмети-
ли в пресс-службе музея-запо-
ведника. — Охраняемые при-

родные территории комплек-
са затрагиваться не будут.
Старт маршрута намечен от 
входа в музейный комплекс со 
стороны станции метро «Ка-
ширская», далее по 2-й улице 
Дьяково Городище, огибая 
и пересекая Дьяковский сад. 
Проходить маршрут будет че-
рез самые знаковые достопри-
мечательности заповедника, 
чтобы москвичи могли не 
только заниматься спортом, 
но и любоваться красотой 
природно-ландшафтного му-
зея: дворец Алексея Михайло-
вича, церковь Усекновения 
Главы Иоанна Предтечи.
Создавать велодорожки нача-
ли еще прошлой осенью, 
а продолжили работы этой 
весной. Сейчас благоустрой-
ство маршрута завершено на 
80 процентов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

новости 
правительства
C ПАВЛОМ ЕФИМОВЫМ

АЛЕКСАНДР СИНЕЛЬНИКОВ
НАЧАЛЬНИК ПРОИЗВОДСТВЕННОГО 
КОМПЛЕКСА ГОСУДАРСТВЕННОГО 
БЮДЖЕТНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ 
АВТОМОБИЛЬНЫЕ ДОРОГИ 

Всего в производственный 
комплекс ГБУ «Автомобиль-
ные дороги» входит девять 
асфальтобетонных заводов. 
И мы способны производить 
любые виды смесей, в зависи-
мости от сезона и цели ис-
пользования. 
При этом контроль смесей на-
чинается с проверки привози-
мых для их изготовления ма-
териалов. На территории за-
водов находятся лаборато-
рии, которые исследуют все 
физико-химические свойства 
материала. Также проходят 
проверку уже готовые смеси. 
Брака на нашем производ-
стве нет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТАТЬЯНА БАРСУКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

Программа активного детско-
го отдыха «Московская сме-
на» разработана для ребят, 
которые остаются на лето в го-
роде, и реализуется уже вто-
рой год подряд. Она действи-
тельно получилась городской, 
потому что работают все ве-
домственные структуры: одни 
предоставляют транспорт, 
другие — культурные абоне-
менты. Под особым контролем 
находятся вопросы безопас-
ности наших детей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

каникулы

Липа — одно из самых популярных 
городских деревьев, в прошлом 
году она стала абсолютным лидером 
голосования на портале «Активный 

гражданин». Эти деревья чаще 
всего сажают вдоль оживлен-
ных магистралей.
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Береза считает-
ся характерным 
для русских 
усадеб деревом. 
В России  мож-
но встретить 
до 60 видов 
этого растения.

Кизильник блестящий 
применяют в оформлении 
парков и скверов. Живые 
изгороди сажают вдоль 
пешеходных дорожек.

Лапчатка кустарни-
ковая используется 
не только в оформлении 
городского простран-
ства, но и обладает це-
лебными свойствами. 

Спиреи пользуются популярностью 
при декоративном оформлении про-
странств. Яркие шапки этих цветов часто 
можно увидеть в городских парках 
и в составе ландшафтных композиций.

Сирень является одним 
из самых популярных ку-
старников у горожан. Кстати, 
в столице растет сорт с на-
званием «Вечерняя Москва».

Рябину ча-
сто высажи-
вают в столичных 
парках. Самые популяр-
ные виды в столице — 
круглолистная, бузино-
листная и амурская.
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Самые 
популярные 
деревья 
и кустарники

ЗОЯ ЗОТОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ МОСГОР
ДУМЫ ПО ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ
Уже можно сказать: задача 
программы «Миллион дере-
вьев» выполнена, потому что 
высажено более миллиона 
деревьев и кустарников. Ак-
ция задумывалась для озеле-
нения дворов, но давно вы-
шла за их пределы: растения 
высаживают в государствен-
ных и соцучреждениях.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера 15:02 Аспирант МАДИ Глеб Понарин наносит 
на асфальт 3D-краску, благодаря которой асфальтобетонное 
покрытие можно увидеть на компьютере с помощью 
специального программного обеспечения

Клены, как и липы, 
хорошо переносят 
агрессивную среду 
мегаполиса. 

Их можно встретить 
в парках и рядом с до-
рогами. На сегодняшний 
день известно около 
150 сортов кленов.

Самые 
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Скоростная электричка 
бесшумно летит по рельсам

Отправляется «Иволга» от 
платформы Новопеределкино 
примерно один раз в 50 ми-
нут. Наш поезд № 6008 как раз 
прибыл на конечный пункт. 
Час пик уже позади, а потому 
«обратных» пассажиров не-
много. 
Двери закрыты — внутри свой 
микроклимат. Нажимаем сен-
сорную кнопку, с легким ши-
пением двери открываются, 
впуская нас в... вагон? Нет, 
скорее, в салон некоего ново-
го вида транспорта. «Ивол-
га» — городская электричка, 
она даже раскрашена в цвета 
узнаваемого значка «Мосгор-
транса». И внутри скорее уж 
похожа на скоростной трам-
вай: светло, просторно, удоб-
ные сиденья, есть места для 
инвалидов и перевозки вело-
сипедов.
В кабине машиниста нас ждет 
поездная бригада. Сам маши-
нист, Денис Шмелев, и его по-
мощник, Руслан Пантелеев.
— Как оцениваете ходовые ка-
чества и комфорт нового поез-
да? — интересуемся у Дениса.
— Ходовые качества — выше 
всяческих похвал, — говорит 
он. — «Иволга» разгоняется до 
120 километров в час, хотя ко-
лесные тележки именно этого 
состава рассчитаны на куда 
большую скорость — 160 ки-
лометров. Другое дело, что на 
данном участке — от «Ново-
переделкино» до Киевского 
вокзала — такие скорости 
просто не развить. Ну а ком-
форт машиниста... Сами ви-
дите — просторная кабина, 
удобные сиденья, простейшее 
управление. Не надо, как в по-
ездах прежних поколений, 

крутить всякие краники-вен-
тили. Повернул ключ — мож-
но отправляться. Все управле-
ние — одним рычагом.
— Очень удобно, — добавляет 
Руслан. — Нет необходимо-
сти отвлекаться на какие-то 
нюансы управления, все вни-
мание — безопасности марш-
рута.
Но вот на часах 9:32 — «Ивол-
ге» пора отправляться, 
а нам —  время покинуть ка-
бину и перебираться на пасса-
жирские места. Трогается 
электропоезд удивительно 
мягко, без въедливого «ууууу-

уу...», присущего привычной 
нам электричке. И это несмо-
тря на то, что мы — в мотор-
ном вагоне!
Собственно, то, что мы уже 
в пути, поняли лишь, когда 
платформа за окном плавно 
«поплыла» назад. Ни пересту-
ка колес — рельсы без стыков, 

ни привычного гула под по-
лом. В вагоне слышно лишь, 
как тихо работает климатиче-
ская установка. Табло над две-
рью информирует: «В вагоне 
+23, на улице — +25». Чтобы 
зимой вагоны не выстужива-
лись — двери открываются 
прямо в салон, — будет задей-
ствована воздушная тепловая 
защита.
Как уже было сказано выше, 
вагон — очень просторный. 
В первую очередь благодаря 
«городскому» варианту ком-
поновки. Сидений — всего 
три ряда, 70 процентов 

мест — стоячие. 
Оно и понятно: 
время в пути всего 
25 минут, можно 
и постоять. Со-
став — без тамбу-
ров: сквозной про-
ход из конца в ко-
нец состава. При 
движении трясет 
даже меньше, чем 
в метро.
В перспективе все 
электропоезда — 
как и столичный 

метрополитен — будут предо-
ставлять пассажирам бесплат-
ный вай-фай, пока же прихо-
дится обходиться сотовыми 
сетями. Хотя схематическое 
изображение «вай-фай» при 
входе в вагоны уже присут-
ствует. Однако это, пожалуй, 
единственный недостающий 

сервис. Все остальное — уже 
в наличии.
Тут же — место для инвалид-
ной коляски с ремнями безо-
пасности. Но сейчас стоит 
спортивный байк.
— Я по городу на велике пере-
двигаюсь, — рассказывает его 
хозяин Андрей Веселов. — На 
старой электричке приходи-
лось ютиться в тамбуре. Сами 
знаете: всегда найдется кто-
то, кому велосипед мешает. 
А тут — я сижу, он — стоит.
— Мы эту электричку «швей-
царской» почти сразу прозва-
ли, — вступает в разговор со-

седка Артема Елена Веселов-
ская. — Почему «швейцар-
ской»? Ну — скорость, ком-
форт, внешний вид.
Не хотелось разочаровывать 
Елену: большей части швей-
царских электропоездов до 
«Иволги» по части комфорта 
далековато.
Сейчас тестирование прохо-
дят два состава. Если испыта-
ния пройдут успешно — де-
сятки таких поездов выйдут 
на маршруты Новой Москвы 
в ближайшее время. 
ДМИТРИЙ СЕМЕНОВ
dmitry.semenov@vm.ru

Вчера 10:57 Электропоезд «Иволга» № 6008 без опоздания 
прибыл на Киевский вокзал (1) Подруги Марина 
Герасимова (слева) и Галина Инюшина отправились 
на «Иволге» в центр столицы. Поездкой очень довольны (2)

Вчера коррес-
понденты «ВМ» 
прокатились 
на электропоез-
де «Иволга», ко-
торый — пока 
в тестовом режи-
ме — начал кур-
сировать между 
Киевским вокза-
лом и районом 
Солнцево.

Выбраться из лифта 
поможет робот
Вчера на встрече предприни-
матели и представители сто-
личных властей обсудили 
проекты по развитию город-
ских технологий, которые 
уже сейчас меняют жизнь 
москвичей, делая ее удоб-
нее.

Специалист Департамента 
информационных техноло-
гий Москвы Дмитрий Каран-
дин призвал предпринимате-
лей, которые занимаются 
в том числе разработкой но-
вейших систем и роботов, 
к сотрудничеству и рассказал, 
какие на сегодняшний день 
инновационные проекты реа-
лизуются в городе.  
По его словам, сейчас ведется 
разработка мобильного 
интер активного гида по музе-
ям Москвы. Специалисты изу-
чают мировой опыт в этой от-
расли, чтобы москвичи и го-
сти столицы могли с помощью 
смартфона посмотреть всю 
интересующую их информа-
цию о работе того или иного 
музея.
Еще одно важное новше-
ство — мобильное приложе-
ние, которое с помощью каме-
ры телефона будет распозна-
вать данные с приборов учета 
горячей и холодной воды и пе-
редавать их соответствую-
щим службам. 
— Безусловно, приложение 
будет сначала запрашивать 
пользователя о корректности 
снятых показаний, — пояснил 
Карандин. — Кроме того, эта 
технология поможет сделать 
сферу потребления комму-
нальных услуг более прозрач-
ной, повысит эффективность, 
а также будет способствовать 
снижению издержек. 
Как отметил специалист Де-
партамента информацион-
ных технологий Москвы, этот 
проект поможет более деталь-

но отслеживать объемы по-
ставки и потребления комму-
нальных услуг москвичам.
Более того, в проекте — созда-
ние специального устройства 
для сотрудников служб ЖКХ, 
с помощью которого можно 
будет отслеживать их место-
положение, чтобы оператив-
но реагировать на сигналы. 
— Например, если человек за-
стрял в лифте, то технология 
определит, кто из сотрудни-
ков служб находится ближе 
всего, и в кратчайшие  сроки 
решит проблему, — пояснил 
Карандин. 
По его словам, Департамент 
информационных техноло-
гий рассматривает в год 500–
1000 различных проектов. 
АННА МОСКОВКИНА
edit@vm.ru

ВАЛЕРИЙ ХОРУНЖИЙ
ДИРЕКТОР ПО ДЕПОВСКОМУ 
КОМПЛЕКСУ И ПОДВИЖНОМУ СОСТАВУ 
ОАО ЦЕНТРАЛЬНАЯ ППК   

В перспективах развития при-
городных пассажирских пере-
возок рассматривается воз-
можность использования 
«Иволги» на других направле-
ниях деятельности компании. 
Распределение количества 
сидячих и стоячих мест зави-
сит от класса движения 
(6000-е поезда или экспресс) 
и от дальности поездки, в слу-
чае увеличения расстояния 
курсирования количество си-
дячих мест вырастет.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Электропоезд 
«Иволга» может 
развивать 
скорость 
до 160 км/час

транспорт

рублей общей прибыли получили столич-
ные организации в январе-апреле 2017 го-
да, сообщила Федеральная служба государ-
ственной статистики по Москве. 3432 ор-
ганизации, или 67,4 процента от всех орга-
низаций города, стали прибыльными.

цифра

735 000 000 000
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городские 
новости

Столичные водоемы начнут 
патрулировать говорящие дроны

Сотрудники американского 
посольства покинули дачу

Дом Палибина восстановят 
к юбилею совместными силами

С августа этого года в патрулировании столичных водоемов 
планируется задействовать «говорящие» дроны, которые бу-
дут использоваться для предупреждения несчастных случа-
ев на воде. Об этом вчера сообщил начальник ГКУ «Москов-
ская городская поисково-спасательная служба на водных 
объектах» Василий Марьян. 
Первые беспилотные системы протестируют на Борисов-
ских прудах и озере Белое. С лета следующего года беспилот-
ный летательный аппарат начнет работать также в Строгин-
ской пойме. Василий Марьян добавил, что после доработки 
программного обеспечения дроны смогут передавать коор-
динаты места происшествия и работать своеобразным «на-
вигатором».

Вчера последний автомобиль покинул территорию дачи по-
сольства США в Серебряном Бору. Перед этим весь транс-
порт — три грузовика, микроавтобус, джип и такси — загру-
зили мебелью и ящиками. Машины находились на террито-
рии дачи с семи часов утра. Последние уехавшие сотрудники 
закрыли двери на замок снаружи. 
В конце прошлой недели российские власти предписали со-
кратить персонал американских дипломатических миссий 
до 455 человек и лишили посольство Соединенных Штатов 
права пользоваться дачей в Серебряном Бору и всеми склад-
скими помещениями на Дорожной улице. Как отметили 
в МИД РФ, в случае новых односторонних действий амери-
канских властей по сокращению численности российских 
дипломатов в США последует зеркальный ответ.  

Сотрудники Мосгорнаследия и Мосреставрации приняли 
участие в восстановлении одного из старейших архитектур-
ных памятников столицы — дома Палибина. Свое 200-летие 
в следующем году старинный особняк встретит в парадном 
виде.
Специалисты работали вместе с волонтерами из разных го-
родов России и Франции. Их привлекали к работам, которые 
не требуют особых профессиональных знаний и навыков, 
в частности, к ремонту фасада.
Дом Палибина, одноэтажный деревянный особняк с мезони-
ном, расположенный на улице Бурденко, является ярким 
примером деревянного зодчества. Он признан объектом 
культурного наследия федерального значения.

Дети китайских полицейских 
пообщались с кавалеристами

Виртуозы поделятся опытом 
с юными музыкантами

В понедельник, 31 июля, де-
ти сотрудников китайской 
полиции побывали в гостях 
у 1-го Оперативного полка 
ГУ МВД России по городу 
Москве.

В столицу приехали дети со-
трудников Министерства об-
щественной безопасности Ки-
тайской Народной Республи-
ки, погибших или получивших 
ранения при исполнении слу-
жебных обязанностей. Сперва 
гостям из Поднебесной пока-
зали самые интересные места 
столицы, а затем провели экс-
курсию по 1-му Оперативному 
полку, который находится на 
севере города. История спец-

подразделения ведет отсчет 
с 1948 года. Сегодня в состав 
полка входит батальон «тури-
стической полиции» и два ка-
валерийских батальона. 
— Полицейские-кавалеристы 
рассказали о службе и позна-
комили юных гостей со свои-
ми грациозными питомца-
ми, — рассказала официаль-
ный представитель МВД Рос-
сии Ирина Волк. — Китайские 
дети посетили конюшни, спе-
циализированное помеще-
ние, оборудованное ультра-
фиолетовыми лампами для 
поддержания здоровья жи-
вотных, и ветеринарное отде-
ление. Они увидели работу 
кузнеца, который прямо на их 
глазах подковал одну из лоша-
дей и рассказал о специфике 
профессии.

Юным участникам  делегации 
путешествие пришлось по 
душе —  они с удовольствием 
делились впечатлениями о по-
сещении столицы друг с дру-
гом и с наставниками, фото-
графировались с сотрудника-
ми туристической полиции, 
кавалеристами, а также их пи-
томцами.
В завершение программы для 
ребят в манеже прошли пока-
зательные выступления поли-
цейских всадников на лоша-
дях, которые продемонстри-
ровали сложные элементы 
верховой езды. После этого 
самые смелые из гостей в со-
провождении полицейских-
кавалеристов совершили про-
гулку верхом на лошадях.
АРТУР ГУТМАНОВИЧ
a.gutmanovich@vm.ru

Вчера торжественным кон-
цертом начала свою работу 
II Международная летняя 
творческая школа для ода-
ренных музыкантов при сто-
личной Центральной музы-
кальной школе. Пообщаться 
с подающими надежды юны-
ми композиторами на первое 
занятие отправилась корре-
спондент «ВМ».

Сонаты Бетховена, прелюдии 
и фуги Баха, виртуозные этю-
ды-картины Рахманинова 
звучат в центральном холле. 
Из аудиторий доносятся чет-
кие ритмы бас-барабана и ди-
намичных тарелок. А с верх-
них этажей — тонкие звуки 
флейты и гобоя. В Централь-
ной музыкальной школе се-
годня необычные занятия. За 
каждым инструментом тру-
дятся лучшие юные музыкан-
ты мира. В роли наставни-

ков — виртуозы, узнаваемые 
даже далекими от искусства 
обывателями.
— Идея летней школы для луч-
ших учащихся мира воплоти-
лась еще в прошлом году, — 
рассказывает директор ЦМШ, 
заслуженный артист России 
и профессор Московской кон-
серватории Валерий Пясец-
кий. — А сегодня мы прини-
маем уже около 130 студен-
тов. У нас одна цель проекта: 
дети, которые к нам приезжа-
ют, должны получить пользу 
от занятий. Это не детский ла-
герь для новичков, это обуче-
ние высшего класса. 
Беата Прохорова приезжает 
в летнюю школу уже во второй 
раз. На эту смену она попала 
в класс заслуженного артиста 
России пианиста Андрея Писа-
рева. Девять лет посвятив ис-
кусству, Беата твердо уверена: 
ей дорога в консерваторию. 

В шесть лет девушка услышала 
запись концерта Дениса Мацу-
ева. А сегодня она мечтает вы-
ступать на лучших площадках 
сама.
— Здесь интересно не только 
учиться, но и знакомиться 
с людьми, — делится юная пи-
анистка. — Невероятная 
энергия от сцены, от обмена 
опытом с великими музыкан-
тами. За несколько занятий 
можно получить больше, чем 
за все годы посещения обыч-
ной музыкальной школы. 
Для Беаты музыка — это не 
только ежедневные уроки. 
Она стремится посещать все 
местные концерты, слушать 
профессионалов, читать кни-
ги по искусству. Не зря в ней 
видят безусловный потенци-
ал. Впрочем, как и в каждом 
избраннике летней школы.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

31 июля 14:20 Полицейский кавалерист, старший сержант полиции Арсений Смирнов учит 
верховой езде гостью из Китая

Вчера 13:40 Беата Прохорова отрабатывает любимые композиции под чутким руководством 
своего наставника, пианиста Андрея Писарева, на первом занятии в летней школе

китай близко

АНДРЕЙ САВИЦКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ  ПРОЕКТА 
ОБЩЕГОРОДСКОЙ КОНТАКТЦЕНТР 
ДЕПАРТАМЕНТА ИНФОРМАЦИОННЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ МОСКВЫ

В Москве работает робот об-
щегородского контакт-цен-
тра, который принимает пока-
зания счетчиков воды, фикси-
руя информацию за одну ми-
нуту 46 секунд. 40 секунд 
от общего количества време-
ни отводится на сообщение 
абоненту дополнительной ин-
формации об альтернативных 
методах приема показаний 
через мобильные приложе-
ния, СМС и сайт mos.ru. Изме-
нения связаны с новым подхо-
дом к обработке данных.
Это действительно очень хо-
роший результат, которому 
могут позавидовать анало-
гичные сервисы. Растет рей-
тинг удовлетворенности або-
нентов. Робот появился в кон-
це 2016 года. В июне 2017 го-
да вышла его новая версия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Электропоезда ЭГ2Тв 
(«Иволга»)  строятся 
на Тверском вагонострои-
тельном заводе специаль-
но для Москвы. В настоя-
щее время используются 
5-вагонные составы, од-
нако в зависимости 
от маршрута и дальности 
состав можно варьировать 
от 4 до 14 вагонов. Поезда 
«Иволги» могут развивать 
максимальную скорость  
на специальных трассах  
до 250 километров в час. 
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Инцидент произошел около 
двух часов по московскому 
времени на третьем этаже зда-
ния Московского областного 
суда. 
— Двое конвоиров в лифте со-
провождали пятерых подсу-
димых по уголовному делу 
о так называемой «банде 
ГТА», — рассказала офици-

альный представитель След-
ственного комитета Россий-
ской Федерации Светлана Пе-
тренко. — Один из подсуди-
мых совершил нападение на 
конвойного и начал его ду-
шить. В результате подсуди-
мые смогли освободиться 
и завладеть оружием конвои-
ров, один из которых успел 
вызвать подкрепление — со-
трудников Росгвардии. 
На третьем этаже, где подсуди-
мых уже ждали бойцы Рос-
гвардии,  завязалась пере-
стрелка, в ходе которой один 
из гвардейцев был ранен в пле-
чо, трое подсудимых уничто-
жены, двое подсудимых с тя-
желыми огнестрельными ра-
нениями госпитализированы. 
Как уточнила Светлана Пе-
тренко, конвоиры получили 
множественные телесные по-
вреждения, один из них госпи-
тализирован, женщина-кон-
воир уже дала показания. Дело 
принято к производству опыт-
ным следователем, который 
расследовал уголовное дело 
в отношении участников «бан-
ды ГТА».

На месте происшествия рабо-
тали следователи и кримина-
листы, устанавливающие об-
стоятельства произошедшего.
Корреспондент «ВМ» Сергей 
Шахиджанян передавал с ме-
ста, что уже через два часа 
в здание пустили людей, чьи 
дела проходят слушания. 
На  двух машинах скорой по-
мощи были вывезены двое ра-
неных преступников. В каж-
дой машине находилось по не-
сколько сотрудников право-
охранительных органов в ка-
сках и с оружием. Осужден-
ным была оказана медицин-
ская помощь, на всякий слу-
чай они были привязаны до-
вольно крепко к каталкам. 
— Находившиеся в тот мо-
мент в здании суда сотрудни-
ки главного управления Ро-
сгвардии по Московской об-
ласти попытались обезвре-
дить преступников, но те от-
крыли по ним огонь, — пояс-
нил начальник группы взаи-
модействия  Росгвардии со 
средствами массовой инфор-
мации Александр Кудряв-
цев. — Один сотрудник 

ОМОНа получил пулевое ра-
нение левого плеча. У него 
была раздроблена кость, его 
отвезли в клинический госпи-
таль в Балашихе, уже проведе-
на операция. На месте работа-
ют правоохранительные орга-
ны, ведется следствие. 
По предварительной инфор-
мации, сотрудники ОМОНа 
действовали правомерно. 
Как рассказала руководитель 
пресс-службы Московского 
областного суда Наталья Оси-
пова, жертв и пострадавших 
среди гражданских лиц нет.
 — Я видела женщину, у кото-
рой было все лицо в крови. 
Когда я спускалась с четвер-
того этажа, она была в созна-
нии и сидела на скамейке на 
третьем этаже, —  рассказала 
«ВМ»  адвокат Софья Рубас-
ская, которая стала очевид-
цем чрезвычайного происше-
ствия. — Всего я слышала бо-
лее двадцати выстрелов, ко-
торые раздавались один за 
другим. 
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН, 
КАТЕРИНА РАДОМСКАЯ
edit@vm.ru  

ИЛГИЗ УТИМИШЕВ
И.О. НАЧАЛЬНИКА СИЗО № 6

Наш изолятор — единствен-
ное учреждение в управлении 
Федеральной службы испол-
нения наказания, где содер-
жатся женщины, находящиеся 
под следствием. У нас содер-
жатся беременные женщины 
и матери с детьми до трех лет. 
Для данной категории созда-
ны условия, которые позволя-
ют им получать постоянное ме-
дицинское обслуживание, до-
полнительное питание и сред-
ства гигиены. Их камера 
просторнее по сравнению 
с остальными, она оборудова-
на электроплитками для при-
готовления еды, в душевой на-
лажена непрерывная подача 
горячей воды. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На территории женского изолятора 
появилась детская площадка
Вчера на территории След-
ственного изолятора № 6 от-
крылась обновленная дет-
ская площадка. 
С ее первыми посетителями 
и их мамами знакомилась 
корреспондент «ВМ». 

Небольшой разноцветный 
«островок детства» ютится во 
дворе СИЗО. Пластиковые 
улыбчивые медведи «держат» 
качели, синеет узорчатый до-
мик напротив крытой песоч-
ницы. Вокруг — серые бетон-
ные стены.
Единственный женский изо-
лятор в столице значится под 
номером «шесть». Здесь со-
держатся и мамы с маленьки-
ми детьми, и беременные 
женщины. В 90-х годах СИЗО 
переоборудовали из вытрез-
вителя, тогда же и встал во-
прос детской площадки. Мест-
ные сотрудники соорудили 
зону для игр из подручных 
средств — что-то сделали 
сами, что-то им досталось 
в «наследство» от городских 
площадок. 
— В условиях режимных объ-
ектов у детей меньше возмож-
ностей для развития и обще-
ния со сверстниками, — рас-
сказывает директор благотво-
рительного фонда «Протяни 
руку» Павел Шилов. — Мы хо-
тели бы помочь им, поэтому 
и переоборудовали детскую 
площадку совместно с фон-
дом «Закят».
Прийти сюда каждая мама, 
проживающая на территории 
изолятора, может в любое 
удобное время. Никаких огра-
ничений на прогулки с детьми 
в учреждении нет.
— Нас в камере девять, — рас-
сказывает Наталья Кравцева 
(фамилия изменена). — Ино-
гда мы идем гулять все вместе, 
но чаще делимся на две груп-
пы: кто-то идет утром, кто-то 

вечером. Но сейчас места ста-
ло больше, и сама площадка 
красивее — это здорово.
Наталья попала в СИЗО в фев-
рале, будучи уже беременной. 
Сначала жила в общей камере.
— Условия там хуже, чем в ны-
нешней комнате, но все отно-
сились к моему положению 
с пониманием, — вспоминает 
она. — Сразу уступили ниж-
нюю койку.
К матерям в изоляторе отно-
шение особое — они живут от-
дельно. Их камера больше, 
и кровати в ней одноярусные, 
детей снабжают необходимы-
ми предметами гигиены 
и продуктами питания.
— Меня перевели туда в мае, 
когда родился Матвей, — объ-
ясняет Наталья. — Наверное, 
я тут надолго, следствие по 
моему делу наверняка будет 
длиться полтора-два года. По-

этому новая площадка радует 
меня вдвойне — будет где по-
играть с сыном. 
В случае обвинительного при-
говора маленький Матвей пе-
реедет жить к бабушке с де-
душкой, где уже живет его 
пятнадцатилетняя сестра. 
Вместе с Натальей в СИЗО 
проживают 17 матерей и 16 
де тей — один младенец нахо-
дится на лечении в больнице.
Женщины имеют право не 
расставаться со своими малы-
шами до тех пор, пока суд не 
определит их дальнейшую 
судьбу. Если они отправляются 
в колонию, до трех лет дети мо-
гут находиться с ними в доме 
ребенка. Сегодня при женских 
тюрьмах существует 13 таких 
домов. В них проживает около 
700 малышей. 
ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО
y.kostenko@vm.ru

Вчера 11:20 Проживающая в изоляторе Наталья Кравцева (фамилия изменена) и ее сын Матвей 
оценили новую детскую площадку по достоинству

Студенты просят 
перенести фан-зону

Классический балет 
Новой оперы

Большую четверку накажут 
рублем, а роуминг отменят 

Студенты Московского госу-
дарственного университета 
попросили перенести фан-
зону чемпионата мира 
по футболу подальше 
от главного здания вуза.

Студенты МГУ написали пись-
мо президенту FIFA Джанни 
Инфантино с просьбой пере-
нести фан-зону в другое место 
столицы. Согласно техниче-
скому заданию концепции для 
подготовки и проведения Фе-
стиваля болельщиков, у глав-
ного здания вуза планируется 
установить брендированную 
сцену шириной 40 метров 
и высотой 27 метров, экран 
площадью 130–150 квадрат-
ных метров, павильоны спон-
соров, медиацентр для журна-
листов с отдельными зонами 
для работы, пресс-конфе-
ренций и отдыха, центр волон-
теров, офис FIFA, штаб органи-
заторов, пункт безопасности 
для ФСБ, МЧС, МВД и ФСО, 
парковки и многое другое.
По мнению представителей 
университета, строительство 
объекта нарушит привычный 
уклад жизни студентов и аспи-
рантов, поскольку главное зда-
ние МГУ является еще и обще-
житием, в котором прожива-
ют 6,5 тысячи человек. Многие 
преподаватели живут там со 
своими семьями, поэтому опа-
саются, что маленьким детям 
может помешать шум болель-
щиков.  
Кроме того, ежедневно еще 
20 тысяч студентов и сотруд-
ников приходят в главное зда-
ние МГУ, чтобы преподавать, 
учиться, проводить научные 
исследования. 
— Мы обращаемся к вам в на-
дежде, что вы сможете повли-
ять на катастрофическую си-
туацию с фан-зоной, которая 
будет организована прямо на 
ступенях главного здания 

МГУ. Мнение студентов и ра-
ботников университета при 
выборе площадки для фан-
зоны, как и местных жите-
лей, не учитывалось, — гово-
рится в письме, которое на-
правили Джанни Инфантино 
студенты МГУ.
Учащиеся также отметили 
в своем письме, что площадка 
на Воробьевых горах располо-
жена далеко от города, поэто-
му туристам будет сложно до-
браться до нее на обществен-
ном транспорте. Организато-
ры же считают выбранное ме-
сто подходящим.
«Воробьевы горы — одно из 
красивейших мест в столице 
России, — гласит информа-
ция на официальном сайте 
чемпионата. — Оттуда откры-
вается самая широкая пано-
рама города: вид на Москву-
реку, сталинские высотки 
и небоскребы Москва-сити, 
Останкинскую башню и, ко-
нечно, главный стадион ЧМ-
2018 «Лужники» на переднем 
плане». 
ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
e.yasakova@vm.ru

Вчера Московский театр 
«Новая опера» открыл сезон 
балетом «Жизель» Государ-
ственного академического 
театра классического балета. 
Сегодня — «Дама с камелия-
ми», одна из самых извест-
ных в мире постановок Ната-
лии Касаткиной и Владимира 
Васильева. 

Руководитель балета, народ-
ная артистка России Наталия 
Касаткина рассказала о со-
трудничестве «Новой оперы» 
и Театра классического ба-
лета. 
—  Мы дружили с создателем 
«Новой оперы» Евгением Ко-
лобовым. Вместе сделали не-
сколько спектаклей в Мари-
инском театре. Когда Евгений 
Владимирович построил 
в Москве «Новую оперу», сра-
зу же пригласил нас к совмест-
ной работе. Евгения Колобо-
ва, к сожалению, с нами нет 
(дирижер ушел в 2003 году 
в расцвете сил), но наша друж-
ба с его театром продолжает-
ся. Театр «Новая опера» взял 
все наши постановки для по-
каза на своей сцене. Замечу, 
что в театре — великолепный 
оркестр. Зрители любят при-
ходить в «Новую оперу» еще 
и потому, что театр располо-
жен в прекрасном месте, 
в саду Эрмитаж. 
Балет «Дама с камелиями» 
много показываете  за рубе-
жом. Как в других странах при-
нимают эту постановку?
«Даму с камелиями» танцева-
ли на родине Верди, причем 
в юбилейный год композито-
ра. Приняли нас блистатель-
но. В одной рецензии написа-
ли: «Певцы не мешали слу-
шать музыку Верди, а танцов-
щики выше всех похвал». 
«Даму с камелиями» показы-
вали в Португалии, Греции, 
Испании, Франции. 

Какой балет посоветуете го-
стям столицы, которые могут 
себе позволить только один ви-
зит в театр?
«Лебединое озеро» мы стави-
ли еще при жизни Асафа Мес-
серера, и он помогал нам в ра-
боте. Также помогала с хорео-
графией выдающаяся балери-
на Марина Семенова. Бере-
жем все, что они передали 
нам. Могу порекомендовать 
балет «Спартак». Для семейно-
го просмотра — «Щелкунчик». 
Зрители любят за яркость, 
азарт, фееричность «Коппе-
лию».  
Кто поддерживает выступления 
в театре «Новая опера»?
Классический балет поддер-
живает Министерство культу-
ры России, а театр «Новая опе-
ра» финансирует правитель-
ство Москвы. Министерство 
культуры предоставило нам 
все условия для развития. Не-
давно мы вернулись с гастро-
лей по Крыму в рамках феде-
ральной программы «Большие 
гастроли». В Японии наш ба-
лет «Щелкунчик» будет завер-
шать «Русские сезоны», кото-
рые открыл Большой театр 
России. Эти гастроли тоже ор-
ганизует Минкульт. 
Классический балет был создан 
Игорем Моисеевым. Продолжа-
ется ли ваше сотрудничество 
с Ансамблем народного танца 
Моисеева?
Мы отмечали 50-летие класси-
ческого балета вместе с Госу-
дарственным ансамблем Иго-
ря Моисеева. Труппа Государ-
ственного академического те-
атра классического балета 
была сформирована в 1966 
году, и возглавил ее Игорь Мо-
исеев. Позднее он передал ру-
ководство моему мужу — Вла-
димиру Василеву, а главным 
балетмейстером стала я. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

ФАС возбудила антимоно-
польное дело против «боль-
шой четверки» из-за необо-
снованно высоких цен во вну-
трироссийском роуминге. 
В эфире сетевого вещания 
«ВМ» эксперты попытались 
понять, что принесет это ре-
шение рядовым абонентам.

По словам замглавы ФАС Ана-
толия Голомолзина, «Вымпел-
ком», МТС, «Мегафон» и Tele2 
предупреждали не единожды. 
Целый квартал ведомство от-
пустило им на подготовку из-
менений в тарифных планах. 
30 января они должны были 
предупредить антимонополь-
щиков о проделанной работе, 
но так как этого не произо-
шло, ФАС начала 
расследование. По 
идее, новые, более 
справедливые та-
рифы должны за-
работать уже к 10–
13 августа (таково 
предписание), но 
в реальности зара-
ботают вряд ли. 
Операторы с пред-
упреждением ФАС 
не согласны. Пред-
ставитель Tele2 (остальные 
операторы от комментария 
отказались) заявил, что их та-
рифы на внутрисетевой роу-
минг экономически обосно-
ванны, а предупреждение не-
возможно реализовать за от-
пущенные 14 дней.
В защиту «повелителей сетей» 
в нашем эфире выступил веду-
щий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин, кото-
рый считает, что «наезд» анти-
монопольщиков обернется 
для нас не экономией, а новы-
ми тратами:
— Позиция ФАС в том, что 
люди не в состоянии выби-
рать из множества тарифов, 
и поэтому по умолчанию надо 
стереть все границы внутри 
страны. Но в итоге разницу 
все равно взыщут с нас — ус-
луги связи просто вырастут. 
Да и тарифы в роуминге 
не с потолка берутся. Стои-
мость электроэнергии по 
стране совершенно разная, 
зарплаты тоже, есть дотаци-
онные регионы, где себестои-
мость звонка 400 рублей, 
но продают его за 3 рубля. 
Как покрывать всю эту разни-
цу, если тарифы будут везде 
одинаковыми? Не стоит за-
бывать и про то, что сфера те-
лекоммуникаций сейчас — 
драйвер российской эконо-
мики, одна из областей, по ко-
торой мы в тройке мировых 
лидеров. А на носу — переход 

на протоколы 5G, это боль-
шие инвестиции, от роста цен 
нам не уйти, так стоит ли их 
взвинчивать еще больше?
А вот антимонопольщики 
считают, что мы и так сильно 
переплачиваем за роскошь 
человеческого общения, и что 
если все сделать по уму, то ни-
кто внакладе не останется:
— Существует несколько ва-
риантов тарифных планов, — 
объяснил заместитель руко-
водителя ФАС Анатолий Голо-
молзин. — Есть дорогие паке-
ты, которые позволяют любо-
му человеку перемещаться по 
стране как по домашнему ре-
гиону. И есть линейные и бо-
лее дешевые пакеты, по кото-
рым, если человек не пере-

ключает опции, 
связанные с роу-
мингом, тариф 
удорожается чуть 
ли не в 10 раз, 
а если переключа-
ет — в 4–5 раз. По-
лучается, абонен-
тов, которые вы-
нуждены пользо-
ваться более деше-
выми тарифами, за 
перемещение по 

стране наказывают рублем. 
Это несправедливо.
Несправедливо, считают 
в ФАС, и покрывать убытки 
«большой четверки» за счет 
наших карманов. Да 
и убытков-то, если вдуматься, 
не последует:
— Никаких компенсаций за 
счет абонентов не будет. Мы 
проследим за этим, — заверил 
Анатолий Голомолзин. — Тем 
более что при снижении тари-
фов люди будут дольше гово-
рить по телефону и пользо-
ваться интернетом, больше 
отправлять смс. Операторы 
будут получать доходы за счет 
большего объема трафика 
и услуг, и баланс интересов та-
ким образом будет обеспечен.
Что касается сетований опе-
раторов, что за две недели 
границы не сотрешь, предста-
витель ФАС дал понять, что 
там не звери работают:
— Если будет мотивирован-
ное ходатайство от операто-
ров, мы пойдем навстречу 
и сдвинем сроки. Но пока 
к нам с подобными просьбами 
не обращались. 
По мнению независимого 
экономического эксперта 
Юрия Добрынина, операто-
рам можно посочувствовать, 
но недолго: 
— Много лет подряд телеком-
пании вкладывались в созда-
ние инфраструктуры, ожидая, 
что роуминг будет вечным, 

и это позволит им многократ-
но «отбить» вложенное. Если 
бы ФАС объяснила: «Ребята, 
вы «отбились» еще в таком-то 
году, теперь надо менять та-
рифы», это было бы понятно. 
В этом, кстати, нет ничего за-
зорного. Подобные концесси-
онные схемы — когда бизнесу 
позволяют вложиться в созда-
ние инфраструктуры за воз-
можность снимать с нее слив-
ки оговоренное количество 
лет — прекрасно работают во 
всем мире. А вот «плачу Ярос-
лавны» по поводу грядущего 
перевооружения сетей, кото-
рый то и дело демонстрирует 
«большая четверка», я бы не 
поверил. Мне приходилось ра-
ботать с некоторыми из них, 
и у меня сложилось впечатле-
ние, что эти люди по части 
своей компетенции, знаний 
и прочего совершенно не го-
товы к восприятию новой ре-
альности. Они прозевали пе-
реход на мессенджеры, прозе-
вали интернет, да практиче-
ски все прозевали. Просто 
взяли готовые бизнес-модели 
из Алжира и Бангладеш (стра-
ны называю не для красного 
словца), перенесли на нашу 
почву и почивают на лаврах. 
Развитие нашей телеком-
отрасли больше сводится к пе-
ретягиванию каната и соб-
ственному пиару, нежели 
к техническому перевооруже-
нию, внедрению новых биз-
нес-моделей, нового марке-
тингового подхода и тому по-
добных прогрессивных ве-
щей. Так что эти слезы не по 
делу.
ЕКАТЕРИНА ГОЛОВИНА
e.golovina@vm.ru

ВАСИЛИЙ ДИКАРЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРОФКОМА МГУ

В зоне, расположенной возле 
главного здания МГУ, будут 
собираться фанаты, не попав-
шие на матчи. На Воробьевых 
горах находятся бюсты вели-
ких ученых, которые эти фана-
ты могут повредить. В рамках 
подготовки к чемпионату уже 
разрушили пандус, ведущий 
к главному зданию МГУ.
Против установки фан-зоны 
выступают не только студенты 
и преподаватели МГУ, но и лю-
ди, которым небезразлична 
судьба главного университета 
страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

сетевое 
вещание 

«вм»

По итогам 2016 года сум-
марные доходы МТС 
от международного и вну-
трисетевого роуминга со-
ставили 24,39 млрд руб-
лей, или 5,6% от годовой 
выручки. Другие операто-
ры «большой четверки» 
об этих доходах молчат, 
но, по разным оценкам, 
общая выручка «большой 
четверки» от роуминга 
в России составила при-
мерно 35 млрд рублей. 
Раньше доплату за разго-
вор «вне дома» объясня-
ли оплатой чужих маги-
стральных каналов, одна-
ко сейчас магистрали 
у всех, кроме Теле2, 
уже свои.

кстати

Перестрелка в суде: жертв 
среди гражданских нет

Вчера 16:30 Сотрудники медицинской службы транспортируют раненого преступника, члена так называемой «банды ГТА», к автомобилю скорой помощи у здания 
Московского областного суда 

Вчера в здании 
Московского об-
ластного суда во 
время заседания  
по делу «банды 
ГТА» пятеро под-
судимых напали 
на конвой. След-
ственный коми-
тет возбудил уго-
ловное дело. 

громкое дело
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СЕРГЕЙ УТОЧКИН
БЫВШИЙ СЛЕДОВАТЕЛЬ 
ПО ОСОБО ВАЖНЫМ ДЕЛАМ ФСКН, 
ПОДПОЛКОВНИК В ОТСТАВКЕ

Как сообщают, арестанты от-
няли оружие у сотрудника кон-
войной службы — в кабине 
лифта здания суда, в тесном 
пространстве, где были только 
подсудимые и их сопровожда-
ющие. По четкой инструкции 
руки у конвоируемых должны 
были быть в наручниках за спи-
ной. Но по каким-то причинам 
они были застегнуты спереди, 
поэтому арестанты выхватили 
пистолет. Преступники заранее 
могли договориться обо всем 
во время конвоирования в ав-
тозаке или в лифте. 
Думаю, что конвоиры несколь-
ко расслабились, не вполне 
адекватно оценив степень 
опасности конвоируемых. Воз-
можно, это была подготовка 
либо киллеров, либо террори-
стов, отрабатывающих навыки 
немотивированного технично-
го убийства, чтобы стать наем-
никами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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На улице Вавилова у дома № 77 сейчас 
сухо. О том, что во время сильных дождей 
здесь образуются целые реки, напомина-
ет разве что видео, сделанное камерой  
мобильного телефона. Его сейчас демон-
стрирует корреспонденту «ВМ» автор 
пиcьма Виктор Тимофеев. 
— Вот так выглядит наша улица во время 
ливня, — говорит он. — Сами видите, на 
другую сторону двора без особой сноров-
ки и не попадешь.
Местные жители, как рассказывает Вик-
тор Алексеевич, в какие только инстан-
ции не обращались. Но везде лишь разво-
дят руками, говорят, что здесь не преду-
смотрена система ливневой канализа-
ции, а ее прокладка невозможна из-за 
стоящих по соседству новостроек.
Начинаем осмотр улицы. 
Первое, на что обращаем внимание — на 
то, что дренажных решеток, куда должна 
уходить вода, нет. Что ж, отходим от дома 
метров на триста — и надо же, вот и она, 
единственная решетка канализации, 
куда со всего двора стекают водные по-
токи!
— Ливневка постоянно забивается мусо-
ром, сколько бы ее ни чистили, — под-
ключается к разговору жительница со-
седнего дома Валентина Ахмедеева. — 
Мы часто вызываем аварийную службу 
для ее прочистки, но после сильных дож-
дей она засоряется снова.
Корреспондент «ВМ» решил взять ситуа-
цию в свои руки. Вооружившись грабля-
ми, позаимствованными у Виктора Алек-
сеевича, принимаюсь за работу — расчи-
щаю забившийся листвой канализаци-
онный сток. Раз, два, три — готово! Дре-
нажный колодец наконец «задышал». Те-
перь даже сильнейшие ливни, уверен, 
ему не страшны. На эту работу у меня 
ушло не более трех минут. Весь мусор мы 
складываем на газон, а дворники ГБУ 
«Жилищник» сразу же его убирают. Оста-
лось дождаться, когда пойдет дождь, что-
бы проверить ливневку.
За комментарием ситуации редакция 
«ВМ» обратилась к специалисту центра 
подземных исследований Полине Про-
кофьевой. 
Как утверждает специалист, частые под-
топления по этому адресу связаны с тем, 
что дома в этом месте располагаются 
очень близко друг к другу.
— К тому же дом № 77 стоит на холме, — 
добавляет Полина Прокофьева. —  В со-
ветское время при прокладке канализа-
ции не предусматривалось полное зало-
жение газонов асфальтовым покрытием. 
Поэтому вода уходит в один единствен-
ный колодец.
Однако точку в этой проблеме ставить 
рано. Почему? Да потому что у домов-но-
востроек зачастую не объявляются ис-
тинные хозяева. Такими должны быть 

или ТСЖ — товарищества собственни-
ков жилья, или их должен представлять 
Совет дома, который может осмотреть 
новую территорию, сверить ее планиров-
ку с официальной по документам и по-
требовать от подрядчика строительства 
сделать необходимые отверстия для сто-
ка воды во время ее появления — как по-

сле летних ливней, так и после осенне-
зимней распутицы.
Как правило, такие ТСЖ на первоначаль-
ном этапе строительства создает сам ге-
неральный подрядчик. Но сами товари-
щества обычно не слишком дотошно 
вникают во все тонкости осуществлен-
ной планировки придомовой террито-

Бесхозная ливневка стала 
причиной затопления двора  

«ВМ» продолжает рубрику «Ревизор», в рамках которой наши корреспонденты помогают 
горожанам решить наболевшие проблемы. Сегодня мы выяснили, почему в одном 
из московских дворов после дождей разливаются настоящие реки, раскрыли тайну 
летающего лифта и разрешили конфликт жильцов с ремонтной бригадой.

Отремонтированный подъезд, светлые 
коридоры, просторные прихожие, а са-
мое главное — установленные всего два 
года назад лифты. Казалось бы, у спеша-
щих по своим делам жильцов желание 
одно — поскорее добраться до первого 
этажа и бегом на работу, учебу или важ-
ную встречу. Но внезапно проявившаяся 
способность грузового лифта совершать 
«экспресс-спуски» местным явно при-
шлась не по душе.
— Мы с моей двухгодовалой дочерью 
вошли в кабину на шестнадцатом эта-
же, — рассказывает Анна Касимова. — 
Лифт, проехав один пролет, начал пи-
щать, вдруг резко дернулся и провалился 
вниз. Расстояние от пятнадцатого до 
одиннадцатого этажа мы пролетели 
в свободном падении. Дочка уцепилась 
за меня, мы сели на пол. Я думала, что это 
конец. На одиннадцатом этаже лифт 
с грохотом застрял.
Попытка связаться с диспетчером Анне 
далась только с пятого раза. Следуя полу-
ченным инструкциям, она ввела необхо-
димую комбинацию кнопок. Но резуль-
тат оказался далеко не самым ожидае-
мым: лифт резко провалился еще на один 
этаж. Требования прислать бригаду, как 
вспоминает жительница, диспетчер по-
просту проигнорировала. А вызовы, по-
ступающие с других этажей, заставляли 
лифт снова и снова проваливаться на 
этаж ниже. 
— Понимая, что нельзя пугать ребенка, 
я старалась держаться, — говорит 
Анна. — Но в такой ситуации улыбаться 
сложно. Между резкими рывками вниз 
пыталась рассказывать дочке сказку. 
Спустя двадцать минут двери открылись 
на седьмом этаже. У меня был настоящий 

шок от пережитого. А ребенок теперь во-
обще не заходит в лифт.
Удачно выбравшись из кабины, измучен-
ная и напуганная женщина немедленно 
потребовала бригаду механиков. Полу-
ченный результат — совет пользоваться 
пассажирским лифтом. И даже ни слова 
сочувствия.
Как оказалось позже, подобные «полеты» 
лифта в доме — случай не единичный. 
А попытки обратиться в Управляющую 
компанию, по словам Анны, уводили 
в бюрократическую бесконечность. 
Мы связались с компанией «Мослифт», 
отвечающей за качество работы боль-
шей части лифтов в столичных домах. 
Представители компании оперативно 
среагировали на запрос и отправили бри-
гаду по указанному адресу. Как сообщила 
главный специалист отдела рекламы Ма-
рия Борисенко, в этом доме действитель-
но в 2014 году были установлены 2 лифта 
грузоподъемностью 400 и 630 килограм-
мов и передвигающиеся со скоростью 
1,6 метра в секунду. 
— В мае 2017 года на лифте грузоподъ-
емностью 630 килограммов специали-
стами ООО «Безопасность в промышлен-
ности» проведено ежегодное техниче-
ское освидетельствование, результаты 
обследования положительные, — доба-
вила Мария Борисенко.
Повторная проверка после обращения 
Анны показала, что причиной внезапных 
«полетов» грузового лифта стали пере-
бои с подачей напряжения. На данный 
момент все неполадки устранены, лифт 
работает в штатном, а самое главное, без-
опасном режиме. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Открытое окно на пятом этаже не подда-
ется никакой силе — заело намертво. Го-
рячий летний ветер свободно гуляет по 
лестничной клетке. 
— Пока тепло, открытое окно проблем не 
доставляет, а представьте, что будет зи-
мой? Все заледенеет! — возмущается 
старшая по дому Елена Костюхина.
Подрядчик отремонтировал два подъез-
да, а затем работы пришлось остановить 
по требованию жильцов. Возмущенные 
качеством покраски стен и замены лино-
леума, они подняли тревогу. И категори-
чески отказываются пускать бригаду 
в подъезд. Процесс встал. 
— Посмотрите, вот какая у нас беда, — 
местный житель Юрий Гаврилов показы-
вает мне на пол в межквартирном холле.
Куски нового линолеума отличаются по 
цвету от старого — ремонтникам выдали 
только голубой. Но сокрушается Юрий 
по другому поводу:
— Я видел, как его стелили, — объясняет 
он. — Обмазали клеем по краям, а в сере-
дине — пусто. Что мы будем делать, когда 
он вздуется?
— Его должны были полностью поме-
нять, — добавляет Костюхина, однако 
главный инженер «Жилищника райо-
на Зябликово» Алексей Петров возра-
жает ей:
— В смете значится «ремонт» — то есть 
замена только прохудившихся участков.
Петров пришел на встречу с жителями по 
приглашению «ВМ». Вместе с ним были 
и представители местной управы. Чтобы 
разобраться, должны ли были рабочие 
застелить новое покрытие, просим пока-
зать смету. Документ предоставляют 
только жильцам дома, но в порядке иск-
лючения нам разрешают взглянуть на 

список работ. В графе действительно зна-
чится «ремонт». Елена Костюхина под-
тверждает, что подпись под таблицей 
принадлежит ей, но настаивает на недо-
четах ремонта. Некачественно покра-
шенные бортики фасада, отсутствие зам-
ка на двери мусоропровода — список 
претензий получается довольно длин-
ный. Выслушав их, представители район-
ной управы поручают оперативно поме-
нять бригаду на этом участке.
 ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО
y.kostenko@vm.ru

Внезапные перебои с подачей напряжения 
заставили лифт «летать»

Остановленные по требованию жильцов 
работы продолжит лучшая бригада района

В редакцию «ВМ» обратилась москвичка Анна Касимова, проживающая по адресу: улица Олеко Дундича, 
дом 13, корпус 1. По словам женщины, в ее доме начали «летать» лифты. Наш корреспондент выяснила, 
как устранили проблему «экспресс-спусков», и в каком состоянии сейчас находятся местные лифты.

В редакцию обратились жители 1-го корпуса дома № 36 по улице Мусы Джалиля с жалобой на текущий 
ремонт. После визита рабочей бригады поъездные окна не закрываются, линолеум в межквартирном 
коридоре поменяли кусками, а свежая краска на стенах уже начала трескаться.

В редакцию газеты обратился Виктор Тимофеев, проживающий на улице Вавилова, 77.  Он утверждает, что перед подъездом его дома во время 
сильных дождей, которые в этом году идут практически беспрерывно, образуется целая  река. Без резиновых сапог ее не перейти. Местный жи-
тель просит разобраться, почему в его дворе постоянно происходят подтопления дворовой территории. Чтобы проверить, так ли это, корреспон-
дент «ВМ» выехал на место.

cуть проблемы

cуть проблемы cуть проблемы

ЕКАТЕРИНА СОКОЛОВА
МАСТЕР УЧАСТКА ГБУ ЖИЛИЩНИК 
ЛОМОНОСОВСКОГО РАЙОНА 

Как обслуживающая организация 
мы обязаны содержать в надлежащем 
состоянии дворовые территории. 
Но с «разлитием рек» по улице Вавилова 
у дома 77 мы не можем бороться, по-
скольку это не входит в наши обязанно-
сти. Мы будем иметь это в виду и обратим-
ся в соответствующие службы, которые 
занимаются водоудалением. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ревизор

По адресу: Ломоносовский проспект, дом 14, справа от девятого подъезда на-
блюдается разрушение части стены — архитектурного элемента, есть угроза 
окончательного разрушения и падения кусков стены на проходящих жителей. 
Очень прошу исправить ситуацию как можно скорее.
Константин Гуманков, житель Гагаринского района
■ Отвечает глава управы Гагаринского района Ольга Белягина:
— Уважаемый Константин! Ваше обращение рассмотрено. Сообщаем, что силами 
управляющей организации ГБУ «Жилищник Гагаринского района» с применени-
ем промышленных альпинистов выполнены работы по восстановлению целостно-
сти выступающего архитектурного элемента фасада около подъезда № 9, дома 
№ 14 по Ломоносовскому проспекту. На момент проверки фасад дома по данному 
адресу находится в надлежащем состоянии, угроза падения элементов фасада 
на прохожих исключена.

В нашем доме по адресу: улица Коновалова, дом 4, уже который месяц обшар-
панные и непокрашенные стены на 1-м этаже в подъезде номер 3. Просьба 
устранить проблему.
Любовь Соловей, жительница Рязанского района
■ Отвечает глава управы Рязанского района Вадим Чернышов:
— Уважаемая Любовь! Управа Рязанского района сообщает, что работы по восста-
новлению штукатурно-окрасочного слоя стеновой панели выполнены. Все стены 
покрашены заново, так что теперь ваш подъезд находится в надлежащем со-
стоянии. 

Уже которую неделю не работает фонтан по адресу: Днепропетровская улица, 
дом 16, корпус 8. Очень хотелось бы, чтобы фонтан работал нормально, потому 
что это одно из главных украшений нашего двора.
Алексей Жуков, житель района Чертаново Центральное
■ Отвечает глава управы района Чертаново Центральное Владимир Михеев:
— Уважаемый Алексей! По вышеуказанному адресу выполнены работы по ремон-
ту фонтана. В настоящее время фонтан находится в технически исправном состоя-
нии. Если снова возникнут проблемы, обращайтесь.

На Туристской улице остановка общественного транспорта находится в плачев-
ном состоянии. Поврежден информационный указатель маршрутов остановки 
автобусов № 199-К и 432 «Туристская улица» (к станции метро «Сходненская»). 
Из-за этого невозможно понять, в какую сторону и по каким маршрутам ходят 
автобусы. Пожалуйста, почините указатель.
Андрей Миронов, житель района Южное Тушино:
■ Отвечает глава управы района Южное Тушино Александр Ерохов:
— Уважаемый Александр! Мы провели работы по восстановлению информацион-
ного указателя маршрутов остановочного пункта «Туристская улица». Надеемся, 
теперь жители района будут легко ориентироваться. 

По адресу: Севастопольский проспект, дом 46, корпус 3, находится детская пло-
щадка, на которой какими-то хулиганами сломаны абсолютно все скамейки. Гу-
лять по площадке и отдыхать здесь невозможно. Почините, пожалуйста, как 
можно скорее.
Дмитрий Рубанов, житель района Черемушки
■ Отвечает глава управы района Черемушки Мурад Бекниязов:
— Уважаемый Дмитрий! По указанному вами адресу выполнены работы по ремон-
ту лавочек. Все скамейки покрашены и отремонтированы, а с территории площад-
ки убран мусор.

C КАМИЛОЙ ТУРКИНОЙ

sms-портал
(903)767-21-79

жалоб от москвичей поступило 
в редакцию «ВМ» за прошлую неде-
лю. Большая часть из них связана 
с жилищно-коммунальными проб-
лемами, например с поломанными 
лифтами, неубранными подъезда-
ми, протекающими крышами. 
Также часто встречаются обраще-
ния по транспорту, когда не рабо-
тают светофоры или не обустроена 
парковка. 

цифра
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АЛЕКСЕЙ ВЕРИШКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ УПРАВЫ РАЙОНА ЗЯБЛИКОВО 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Сметы по объекту составлялись соглас-
но дефектной ведомости. Выявленные 
недочеты в работе по ремонту подъез-
дов будут устранены в сроки, согласо-
ванные с заявителем.  Для проведения 
работ будет назначена лучшая бригада 
района. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИМИР МИТИН
ДИРЕКТОР ФИЛИАЛА СУ № 8 ОАО МОСЛИФТ

По факту данного обращения сообщаем 
следующее: сбой в работе лифта грузо-
подъемность 630 килограммов возник 
в результате перебоя с подачей напряже-
ния на вводное устройство.
В целях улучшения качества и стабиль-
ной работы данного лифта подготовлен 
план мероприятий, часть которых уже 
выполнена нашими специалистами. Про-
ведено внеплановое техническое обслу-
живание станции управления лифтом. 
Проведена регулировка дверей кабины. 
Также проведена дополнительная регу-
лировка оборудования, расположенного 
в шахте лифта, чистка и смазка направля-
ющих кабины. На данный момент лифт 
готов к эксплуатации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Неисправный лифт может представ-
лять смертельную угрозу жителям. 
В случае обнаружения неполадки не-
обходимо немедленно обратиться 
в управляющую компанию. 
Информацию о ней можно найти 
в квитанциях по оплате жилищно-
коммунальных услуг. Если управляю-
щая компания не реагирует на обра-
щения или же затягивает сроки ре-
монта, следует направить заявление 
в Государственную жилищную ин-
спекцию Москвы.

кстати

25 июля 2017 года. Старшая по дому № 36, корпус 1, Елена Костюхина показывает 
заместителю главы управы Алексею Веришко, какие недочеты допустила бригада

28 июля 2017 года. Жительница улицы Вавилова Валентина Ахмедеева утверждает, 
что ливневка в ее дворе регулярно засоряется

рии. Однако приходит срок, когда дом по-
падает под руку настоящего хозяина — 
нового ТСЖ, созданного из представите-
лей собственника дома или руководите-
лей управляющей компании, которую 
обычно назначает управа района. 
Обе эти ответственные организации впра-
ве еще на этапе доделки дома, доводки его 
до плановых стандартов (как правило это 
срок около двух лет) потребовать от 
генпод рядчика устранить недоделки. То 
есть грубо говоря, не надо сваливать вину 
на то, что жилье в конкретном месте стро-
илось целым кварталом и надежная лив-
невка на этой территории не преду-
смотрена, что у обслуживающих органи-
заций нет никакой возможности испра-
вить ситуацию. Дома в нашем городе стан-
дартные, придомовая территория распла-
нирована по определенным  требованиям 
строительства жилья. Поэтому не надо 
оправдывать недоделки тем обстоятель-
ством, что архитекторы «что-то не учли».
Ливневая канализация, как мы убеди-
лись на описанном выше примере, отлич-
но работает там, где территория находит-
ся под пристальным вниманием управля-
ющей организации. Ведь подсобный ин-
струмент для очистки решетки брал 
я у тех же коммунальщиков. Так почему 
бы им не обойти территорию и не поис-
кать забившуюся решетку, не почистить 
ее? Ждали, когда у жителей терпение лоп-
нет и они озвучат мелочную проб лему 
всей столице? Не лучшее направление 
трудового усердия, согласитесь.
МИХАИЛ САВКИН
edit@vm.ru
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Куда обращаться, если после дождя 
забилась ливневая канализация око-
ло жилого дома? О подтоплении 
можно сообщить в Центральную дис-
петчерскую службу Государственно-
го унитарного предприятия «Мосво-
досток». 8 (495) 657-87-03.

справка
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Инфаркт и инсульт сдают 
позиции без боя

Чтобы спасти больного, нуж-
но как можно скорее доста-
вить его к операционному 
столу. Закупоренный сосуд 
будет открыт, тромб извлечен 
и поставлен стент — баллон, 
который расширяет просвет 
сосуда. 
— Показатель «дверь–бал-
лон», то есть время от эвакуа-
ции больного до открытия ар-

терии, сейчас составляет 
38 минут (в 2014 году — 
49 минут), — рассказывает 
Елена Васильева, главный 
кардиолог столичного Депар-
тамента здравоохранения. — 
Плюс время прибытия брига-
ды скорой помощи с момента 
вызова — это еще 24 минуты.  
Всего — 62 минуты. Инфор-
мационная система позволя-
ет доставить больного в бли-
жайший центр, где свободна 
операционная. За счет созда-
ния сети удалось снизить ле-
тальность от инфарктов в Мо-
скве на 41,6% по сравнению 
с 2013 годом. После того как 
«инфарктная сеть» показала 
свою эффективность, было 
принято решение создать «ин-
сультную сеть».
— Это сеть из восьми стацио-
наров, которые внедрили 
в свою практику тромбоэк-
стракции, — говорит Нико-
лай Шамалов, главный невро-
лог Москвы. — Эндоваскуляр-
ные методики применяются 
у самых тяжелых пациентов 
с закупоркой  крупных мозго-
вых артерий. Они составляют 
20–25% из всех больных ин-
сультами. Так же как при ин-

фаркте, время решает все. Для 
того чтобы сократить время 
принятия решения, врач или 
фельдшер оценивает состоя-
ние больного по специальной 
шкале. Она позволяет с боль-
шой долей вероятности пред-

положить, что  есть закупорка 
крупной артерии и необходи-
мо удаление тромба. Тогда па-
циента везут на операцию. 
Если такой опасности нет, то 
больной эвакуируется в обыч-
ное инсультное отделение. 
— На протяжении полугода 
мы занимались образователь-
ными программами для пер-
сонала скорой помощи, рабо-
тали с сотрудниками стацио-

наров, — рассказывает Нико-
лай Шамалов. — Мы создали 
программы для неврологов, 
рентгенологов, эндоваскуляр-
ных хирургов и провели об-
щие тренинги, чтобы развить 
навыки командной работы. 

«Инсультная сеть» 
работает  в столице 
с начала февраля. 
Об уменьшении 
летальности го-
ворить пока ра-
но — за это время 
было выполнено 
130 тромбо экс-
тракций. Первые 
итоги можно будет 
подвести к концу 
года. 
Но мы все уверены 
в актуальности ме-

тодики растворения тромбов.
— Удаление тромба хирурги-
ческим путем не подменяет 
системного тромболизиса, — 
говорит Николай Шама-
лов. — Это прекрасная мето-
дика. Надо сказать, что в 30–
35% случаев тромбоэкстрак-
ции предшествовала попытка 
растворить тромб. Это делает-
ся только в условиях стацио-
нара. Существуют препараты, 

которые позволяют начать 
тромболизис прямо в карете 
скорой помощи.
По словам Николая Шамало-
ва, картины инсульта ишеми-
ческого и геморрагического 
(когда артерия или аневризма 
разрывается и кровь излива-
ется в ткани мозга) очень по-
хожи. Но если в первом случае 
тромболизис поможет, то во 
втором может привести к ги-
бели пациента, потому что 
усилит кровотечение.  Поэто-
му задачами бригады скорой 
помощи являются точный 
дифференциальный диагноз 
и быстрая транспортировка 
в стационар, где больному  
окажут специальную помощь. 
В прошлом месяце на коммер-
ческий рынок в нашей стране 
впервые вышли тромболити-
ки, созданные биотехнологи-
ческим методом в сотрудни-
честве между «Берингер-Ин-
гельхейм» (Германия) и «Пе-
тровакс-фарма», производ-
ство которых будет в ближай-
шее время локализовано 
в России. Наладить беспере-
бойный промышленный вы-
пуск планируется уже через 
год —  к 2019 году.

18 июля 2017 года 12:00 Организатор методического отдела ГКБ № 31 Екатерина Якубенко у здания больницы

Электронный больничный — 
это удобно

Как построить госпиталь из кино 

Россия перешла на элек-
тронные больничные листы. 
Зачем это сделано, расска-
зывает начальник Управле-
ния организации первичной 
медико-санитарной помощи 
Департамента здравоохра-
нения Москвы Елена Макси-
менко (на фото).

Внедрение электронного 
листка нетрудоспособности 
позволит сделать обмен ин-
формацией о страховых слу-
чаях прозрачным, 
что решит пробле-
му подделок, а не-
добросовестным 
работодателям не 
позволит исполь-
зовать мошенни-
ческие схемы для 
отмывания денег. 
Это также снизит 
трудозатраты на оформление 
«больничных», освободит вра-
ча, даст ему возможность 
больше времени уделить об-
щению с пациентом. Работо-
датели тоже в выигрыше: они 
будут избавлены от необходи-
мости проверять правиль-
ность оформления листка не-
трудоспособности и вести 
учет бланков строгой отчет-
ности.

— Внедрение нового механиз-
ма выдачи электронного 
больничного позволит макси-
мально сократить, а возмож-
но, вообще исключить ошиб-
ки при выдаче листков нетру-
доспособности, а также 
уменьшить сроки назначения 
и выплаты пособий по вре-
менной нетрудоспособности 
и в связи с материнством, — 
уверена Елена Максименко.
По ее словам, в настоящее 
время между Департаментом 

здравоохранения 
Москвы, Департа-
ментом информа-
ционных техноло-
гий Москвы, феде-
ральным Фондом 
социального стра-
хования и Москов-
ским отделением 
Фонда соцстрахо-

вания проводятся согласи-
тельные процедуры.
Чтобы все врачи, вне зависи-
мости от возраста и опыта ра-
боты с компьютером, могли 
оформить электронный боль-
ничный и другие документы, 
они проходят обучение работе 
в ЕМИАС (единая медицин-
ская информационно-анали-
тическая система). Курсы до-
ступны как в специальных ме-

дицинских организациях, так 
и на местах работы врачей не-
посредственно. По словам 
Елены Максименко, проект 
успешно прошел апробацию. 
Уже несколько лет москов-
ские врачи заполняют элек-
тронный больничный лист 
и распечатывают его. На се-
годняшний день выдано уже 
более трех миллионов боль-
ничных листов с использова-
нием сервисов ЕМИАС.
Но обычный больничный 
лист останется в обиходе еще 
какое-то время.
С 1 июля нынешнего года дей-
ствуют оба формата больнич-
ного: старый, бумажный, 
и новый, электронный. Врач 
медицинской организации 
оформит больничный листок 
либо в печатном виде, либо 
в электронном виде — с согла-
сия и по потребностям граж-
данина. Так что люди, даже 
абсолютно не привыкшие 
к благам информатизации, 
будут привыкать к ним посте-
пенно. 
Данные электронного боль-
ничного занесут в специаль-
ную базу Фонда социального 
страхования России. Эта база 
будет доступна и всем без ис-
ключения работодателям. 

В ГКБ им. Буянова прошла 
очередная конференция, 
работа которой транслиро-
валась на многие страны ми-
ра.  Как  городская больница 
добилась такого авторитета 
и престижа, рассказывает 
главный врач больницы, 
кандидат медицинских 
наук Александр Саликов 
(на фото).

Вы постоянно проводите кон-
ференции, другие обучающие 
мероприятия. Почему они попу-
лярны среди медиков?
Судите сами. Буквально на 
прошлой неделе прошел меж-
дународный конгресс «Кон-
троверсии в пельвиперинео-
логии», собравший специали-
стов-урологов и гинекологов 
из России и других стран. Ор-
ганизаторами выступили Рос-
сийско-турецкий союз пельви-
перинеологов (RTUP), Россий-
ский университет дружбы на-
родов. Кроме того, в работе 
конгресса в формате онлайн-
трансляции принимали уча-
стие  специалисты из Австра-
лии (П. Петрос), Италии 
(Дж. Доди), США (К. Циммер-
ман). Одновремен-
но из двух наших 
операционных ве-
лась прямая транс-
ляция двух разных 
операций, но по по-
воду одного заболе-
вания, то есть раз-
личные способы 

хирургического вмешатель-
ства. Врачи в реальном време-
ни обсуждали сравнительные 
достоинства различных тех-
ник. У нас проходят ежегодные 
международные конференции 

по неврологии, не-
давно состоялся со-
вместный с ита-
льянскими колле-
гами форум по ор-
топедии, также 
с трансляцией из 
о п е р а ц и о н н ы х . 
Иностранные кол-

леги не скрывают удивления, 
что обычная городская боль-
ница работает по самым совре-
менным методикам и техноло-
гиям медицинской науки. Кро-
ме того, мы проводим большое 
количество клинических ис-
следований, с нами работают 
ведущие фармацевтические 
компании. Сотрудничаем 
и с российскими производите-
лями медицинской техники. 
Например, в прошлом году 
проводили испытания отече-
ственного аппарата УЗИ. Ну 

и уровень наших сотрудников 
соответствующий: за послед-
нее время были защищены две 
докторские и шесть кандидат-
ских диссертаций.
Чем ГКБ № 12 отличается 
от других подобных медицин-
ских учреждений?
Хотя сейчас много медицин-
ских центров с самым совре-
менным оборудованием, 
и наша больница, конечно, по 
этому показателю одна из луч-
ших, но главное — люди. Наш 
случай — это когда «кадры ре-

шают все». Без рук, сердца 
и разума врача любая техника 
бессильна. Многие наши вра-
чи достаточно молоды, но за их 
плечами — уже большой опыт, 
желание учиться, способность 
работать, не считаясь со време-
нем. И большой гуманизм, же-
лание спасти пациента. То же 
самое можно сказать и о медсе-
стринском корпусе. И коллеги, 
которые приезжают к нам на 
различные конференции, про-
водимые в больнице, и пациен-
ты говорят про нас: «больница 
из кино».
Открой секрет, как вам удается 
рекрутировать столь замеча-
тельные кадры?
Секрета нет: мы их растим 
сами. Больница является кли-
нической базой для ведущих 
медицинских вузов Москвы.  
Сотрудники кафедр, кроме 
академической нагрузки, 
полностью включены в лечеб-
ный процесс: ведут больных, 
проводят операции, консуль-
тируют сложные случаи.  Мы 
видим студентов еще на ста-
дии обучения и стараемся 
лучших не упускать из виду 
и, по возможности, устроить 
к себе на работу. Мы создаем 
для своих сотрудников хоро-
шие условия не только для ра-
боты, но и досуга. Например, 
многие из них занимаются 
спортом. Недавно команда 
нашей больницы выиграла 
международный турнир по 
футболу среди врачей. 

новости

Гепатит А 
возвращается
Роспотребнадзор 
сообщил о резком росте 
заболеваемости острым 
гепатитом А. 
Число заразившихся 
россиян выросло 
за 5 месяцев 2017 года 
в два раза по сравнению 
с аналогичным перио-
дом прошлого года. 
Распространению виру-
са гепатита А способ-
ствует некачественная 
питьевая вода и недо-
статочный охват населе-
ния вакцинацией против 
гепатита А.
■
Госдума отказалась 
разрешить ставить 
диагнозы при помощи 
телемедицины
Госдума приняла Феде-
ральный закон «О при-
менении информацион-
ных технологий в сфере 
охраны здоровья». До-
кумент  вступает в силу 
с 1 января 2018 года. За-
кон разрешает исполь-
зовать телемедицин-
ские технологии 
для дистанционного 
взаимодействия «врач–
врач», «врач–пациент» 
при проведении конси-
лиумов, консультаций, 
дистанционного меди-
цинского наблюдения 
за состоянием здоровья 
пациента. Консультиро-
вать пациента можно бу-
дет для наблюдения 
за состоянием здоровья 
его лечащим врачом 
или для принятия реше-
ния о необходимости 
очного визита. Поста-
вить же первичный диа-
гноз и назначить тера-
пию можно будет только 
на очном приеме. 
■
Правительство 
отказало Росгвардии 
и МВД в доступе 
к медицинским 
данным
Комиссия правительства 
по законопроектной де-
ятельности не поддер-
жала законопроект о на-
делении Росгвардии 
и Министерства внутрен-
них дел (МВД) правом 
запрашивать у медиков 
информацию о медицин-
ских противопоказаниях 
граждан, претендующих 
на получение водитель-
ских прав, разрешение 
на владение оружием 
или лицензию частного 
детектива. Раскрытие 
врачебной тайны будет 
затрагивать интересы 
широкого круга лиц.

выездов в сутки делает московская скорая 
помощь. В среднем ей требуется 12,5 мину-
ты, чтобы добраться  до пациента. В случае 
ДТП и чрезвычайных происшествий это 
время сокращается до 8 минут. 

цифра

12 000

Последний 
экзамен

Вступил в действие приказ Минздрава, который уста-
новил новый порядок приема в ординатуру. Он име-
ет благую цель: сделать ее доступной только для 
лучших студентов. Первый шаг — сдача аккредита-

ционного экзамена. Вопросы опубликованы в интернете. 
Вроде бы придраться не к чему, ан нет: в разных разделах 
правильные ответы на один и тот же вопрос не совпадают. 
Устранить несостыковки за короткое время не удастся, 
и соискателям остается надеяться, что именно их вариант 
ответа будет признан верным.
А с 1 июля экзамены прошли уже по новым правилам. На-
счет «проходного» балла интернет правды не сообщает: 
оценка «в целом хорошо» — это сколько? Еще один сюр-
приз, который ждал выпускников вузов: при поступлении 
в ординатуру вводится система баллов за достижения во 
время учебы. 100 баллов — 
за стипендию президента 
и правительства, 50 — за 
другие именные стипен-
дии. 100 — за «красный ди-
плом», 50 — за стаж работы 
менее трех лет в медицине 
или фармации (80 — за 
стаж от трех и более лет). 
50 баллов стоят иные до-
стижения, установленные 
конкретным вузом. Выпускников просто поставили пе-
ред фактом, не дав времени принять меры: пересдать эк-
замены с 4 на 5, начать работу со второго курса и т.п. Про-
должать образование пойдут единицы (ведь места 
и в платной, и в бесплатной ординатуре сокращаются), 
а основная масса выпускников должна отправиться в пер-
вичное звено — в поликлиники и на скорую. Однако на-
сильно мил не будешь: если  горожанин не хочет работать 
на селе, то он и не будет. А если не хочешь работать в го-
родской поликлинике, есть выход — уйти в околомеди-
цинскую деятельность — например, в косметологию. Од-
нако в первичном звене не хватает не только участковых 
и врачей общей практики, но и узких специалистов: оф-
тальмологов, отоларингологов, фтизиатров, неврологов 
и других. А в ординатуру, где их готовят, не поступить...
Очередной виток реформы был подготовлен без учета ре-
альных потребностей в специалистах в различных субъ-
ектах федерации. И кто же останется в выигрыше? Навер-
ное, Минздрав — в ближнесрочной перспективе, потому 
что можно отчитаться о реформе. И дети богатых родите-
лей, способные поступить в платную ординатуру. Поэто-
му и засилье в поликлиниках молодых «специалистов», 
вчерашних ординаторов , которые не способны нормаль-
но вылечить грибковую инфекцию (это мой личный 
опыт), становится проблемой. Видимо, в Минздраве уве-
рены, что на их век хватит нормальных врачей, которые 
отпахали в медвузе, поступили в бесплатную ординатуру 
и готовы лечить по самым высоким медицинским и чело-
веческим стандартам.

ОЛЬГА 
РЕДИЧКИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

проблема

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Высокие технологии служат здоровью
Информатизация московского здравоохранения идет быстрыми темпами. Заработала система электронных больничных, которая высвободит время лечащего врача, 

чтобы он мог посвятить его пациентам. Однако принятый на днях закон о телемедицине все же не разрешил дистанционную постановку диагноза. Что касается 
лечения, то высокие технологии применяются в «рядовых» стационарах города. А накопленный больницами опыт востребован и в России, и за границей.

Страницу подготовила ОЛЬГА РЕДИЧКИНА o.redichkina@vm.ru

В Москве уже 
развернута 
«инфарктная 
сеть» — 29 сосу-
дистых центров. 
А в феврале это-
го года зарабо-
тала и так назы-
ваемая «ин-
сультная сеть». 
Что она дает мо-
сквичам?

новый опыт

26 июня 11:00 В ГКБ им. Буянова идет трансляция из операционной в рамках очередной 
обучающей конференции, которая собрала врачей из России и стран СНГ

Главное — 
точный диагноз 
и скорость 
оказания помощи 
пациенту
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«Мрамор» на сковородке. Мы научились 
выращивать говядину не хуже импортной
Мраморное мясо сейчас про-
изводится сразу в трех облас-
тях: Липецкой, Воронежской 
и Ленинградской.

Почему говядину называют 
мраморной?
— По своему внешнему виду 
она действительно похожа на 
камень, который как бы ис-
пещрен крапинками, — рас-
сказывает повар ресторана 
«Мясной двор» Евгений Кита-
ев. — Эти жировые вкрапле-
ния образуются в толще мы-
шечной ткани говядины. Но 
животные должны быть стро-
го определенных пород и не со-
всем молодого возраста. Про-
цесс их выращивания — очень 
сложный. 
Как пояснил эксперт, чем боль-
ше жировых вкраплений 
в структуре мяса, тем оно луч-
ше. Ведь при жарке этот жир 
как бы подтаивает, и мясо ста-
новится мягким, сочным 
и нежным. В Москве мрамор-
ная говядина появилась всего 
лет 10–13 назад. Сейчас это 
мясо подается во многих ре-
сторанах.
Как считается, первым в Рос-
сии открыл вкус мраморной 
говядины Никита Хрущев. Во 
время своей первой поездки 
в США советский лидер попро-
бовал настоящий американ-
ский стейк. Его вкус настолько 
поразил Никиту Сергеевича, 
что тот поставил перед крем-
левским шеф-поваром задачу 
узнать рецепт и приготовить 
стейк в Советском Союзе. 
Шеф-повар выполнил постав-
ленную задачу — узнал и при-

готовил. Хрущев, однако, был 
разочарован: блюдо было не-
вкусным. Вот тогда и выясни-
лось, что дело не в рецепте, 
а в мясе. Американцы для стей-
ка использовали именно мра-
морную говядину, производи-
мую из особых пород скота.
— В России для производства 
мраморной говядины исполь-
зуют абердин-ангусскую поро-
ду скота, выведенную в Шот-
ландии, — рассказывает тех-
нолог мясного производства 
Ирина Ануфриева. — Еще одна 
британская мясная порода — 
херефордская. Эти белоголо-
вые быки красной масти были 
выведены в графстве Хере-

фордшир и тоже распростра-
нились по всему миру. 
В рацион животных, по словам 
эксперта, включают специаль-
ную кормовую смесь, содержа-
щую много кукурузы, зерна, 
люцерны и других сортов рас-
тений. Поят, как правило, чи-
стой водой, не давая пить из 
речек и луж. Разумеется, есть 
и обычный травяной выпас. 
Причем на одну голову скота 
должно приходиться не менее 
гектара площади. 
Но чтобы говядина стала той 
самой мраморной, она должна 
«созреть». Созревание может 
быть влажным или сухим. При 
влажном созревании мясо ох-

лаждается и пакуется в ваку-
умные пакеты. Процесс проте-
кает без доступа кислорода 
и длится от 10 до 21 дня в зави-
симости от технологии произ-
водителя.
— Процесс сухого созревания 
сложнее, — рассказывает Ири-
на Ануфриева. — Мясо подве-
шивают на кости в холодиль-
ном помещении. На нем при 
этом должен оставаться жир 
или шкура, которые потом бу-
дут удалены.
В Москве мраморная говядина 
стоит в среднем от 700 до 3000 
рублей за кило. Эксперты сове-
туют покупать продукт извест-
ных производителей.

7 октября 2016 года. Выставка «Золотая осень» в Крокус-Экспо. Здесь были представлены 
породы коров, чье мясо считается «мраморным». Животных привезли из Липецкой области

Секрет вкуса — 
в правильной посуде
Кто-то любит готовить мясо 
в горшочках, а кто-то 
не представляет свою жизнь 
без гриля. «ВМ» узнала 
предпочтения москвичей.

ВАЛЕРИЯ СТЕПАНОВА
ДОМОХОЗЯЙКА

Вкус и качество стейков 
во многом зависят от качества 
сковороды, на которой была 
приготовлена еда. В идеале 
на кухне должно быть несколь-
ко сковородок различных 
по диаметру, толщине и высоте 
стенок, а также по материалам, 
ведь не зря профессиональные 
повара готовят разные блюда 
на разных сковородках. 
Так, например, для жарки мяса 
больше подойдет рифленая 
сковорода-гриль.
Но так как мы не шеф-повара 
и чаще всего пользуемся 
только 1–2 сковородками, 
то стараемся выбирать уни-
версальную сковороду, то есть 
круглую среднего диаметра 
24–28 сантиметров.

МАРИНА АНДРОНОВА
УЧИТЕЛЬ МЛАДШИХ КЛАССОВ

Относительно недавно в про-
даже появился новый вид ско-
вород — с керамическим анти-
пригарным покрытием. Давно 
собираюсь приобрести такую 
посуду для жарки мяса, но она 
довольно дорого стоит.
Большим достоинством кера-
мической сковороды является 
ее свойство жарить продукты 
без жира, не считая тонкий 
слой, которым смазывают ке-

рамику после мытья. Врачи од-
нозначно утверждают, что это 
лучшее предложение из всех 
имеющихся вариантов сково-
род для нашего здоровья.

ГЕННАДИЙ СМИРНОВ
ГОССЛУЖАЩИЙ

От бабушки мне передался ре-
цепт приготовления мяса в ду-
ховке. Основной секрет блюда 
кроется в выборе посуды — 
свиную лопатку или утку ба-
бушка готовила именно в чу-
гунке. А еще можно готовить 
картошку с мясом в горшоч-
ках. В такой посуде мясо долго 
томится и потом буквально та-
ет во рту.

ВАЛЕНТИН СЫРОЕДОВ
ВОДИТЕЛЬЭКСПЕДИТОР

Наши далекие предки готови-
ли пищу исключительно на ог-
не, и такой способ кулинарной 
обработки по сей день счита-
ется самым полезным и диети-
ческим. Поэтому мой выбор — 
мясо на гриле. Оно готовится 
без масла, сохраняет все вита-
мины, приобретает пикантный 
аромат костра, всегда остается 
нежным и сочным, при этом 
лишний жир вытапливается, 
а вкуснейшая хрустящая ко-
рочка придает блюду изыскан-
ность. Так что решетка и шам-
пуры — наше все. Трудно най-
ти людей, равнодушных 
к шашлыкам, люля-кебабу, 
запеченным свиным ребрыш-
кам или утке барбекю, к тому 
же здоровая пища на свежем 
воздухе кажется вкуснее.

По данным столичного 
Департамента торговли 
и услуг, в 2016 году мо-
сквичи съели 1007 тысяч 
тонн мяса и мясопродук-
тов.  В том числе говяди-
ны — 122 тысячи тонн, 
свинины — 108 ты-
сяч  тонн, мяса птицы — 
268 тысяч тонн, прочего 
мяса — 64 тысячи тонн, 
мясопродуктов (в пересче-
те на мясо) — 445 тысяч 
тонн. 

справка

Мяса едим все больше. 
Лидирует недорогая курятина

При этом рост продаж в руб-
лях составил 20 процентов. 
Таковы данные исследования 
компании Nielsen.
— Спрос на мясную продук-
цию восстанавливается после 
кризисного спада по мере по-
вышения покупательной спо-
собности граждан, — под-
тверждает руководитель ис-
полкома Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей 
Юшин. 
Кроме того, потребители ста-
ли чаще покупать мясо в феде-
ральных сетях, а не на рынках 
или в традиционной рознице, 
отметил эксперт. 
— Это связано не только с гео-
графическим распростране-
нием крупного ретейла, но 
и с удобством упаковки и сро-
ками хранения продукции, — 
заявил Юшин.
Для ретейлеров мясная кате-
гория имеет особое значение.
— Сегодня 55 процентов пот-
ребителей называют «каче-
ственный мясной отдел» важ-
ным критерием выбора мага-
зина, — рассказывает эксперт 
по ретейл-аудиту Nielsen Рос-
сия Марина Лапенкова. 
Больше всего мяса покупают 
в дискаунтерах, следует из 

данных исследования: на них 
приходится около 60 процен-
тов в натуральном и около 
55 процентов в денежном вы-
ражении. Еще 20 процентов 
мяса продается в гипермарке-
тах, а на супермаркеты прихо-
дится только 15 процентов от 
общих продаж.
— Несмотря на продолжаю-
щееся восстановление поку-
пательной способности, рос-
сияне все еще стремятся сэко-
номить. Например, предпоч-
тение отдается мясу курицы, 
средняя стоимость которой 
составляет 143 рубля за кило-
грамм, — пояснила Марина 
Лапенкова.

А еще серьезно, на 24 процен-
та, выросли продажи продук-
ции под собственной торго-
вой маркой торговых сетей. 
Ведь она обычно дешевле 
брендированной. 
— С точки зрения здорового 
питания рост продаж курино-
го мяса я бы назвала положи-
тельной тенденцией, — рас-
сказывает диетолог Анна Ку-
дрявцева. — Дело в том, что 
курица содержит много бел-
ка — 23–25 процентов и всего 
1–2 грамма жира. К тому же 
в этом мясе минимум сое-
динительной ткани, поэто-
му оно быстро усваивается 
и отлично подходит для 

диети ческого и лечебного пи-
тания. 
Еще один плюс — низкая кало-
рийность: всего 113 килокало-
рий на 100 граммов продукта. 
Это, для сравнения, в два-три 
раза меньше, чем в колбасе. 
Впрочем, как пояснила экс-
перт, курица курице рознь. 
— Идеальный вариант — это 
грудка. Либо куриное филе, — 
пояснила диетолог. — А вот 
окорочка уже хуже. Там боль-
ше жира и к тому же скаплива-
ются остатки антибиотиков, 
которыми кололи кур на фер-
мах, чтобы они не болели. Пом-
ните знаменитые «ножки 
Буша»? Их поэтому к нам и от-

правляли, что американцы, за-
ботящиеся о здоровье, окороч-
ка не любили, объем их продаж 
в США традиционно невысок. 
Что касается других видов 
мяса, то эксперт советует от-
давать предпочтение постной 
свинине и говядине. 
— Сто грамм жирной говяди-
ны, например, содержат 
16 граммов насыщенных жи-
ров и 80 мг холестерина, — по-
яснила эксперт. — Тогда как 
дневная норма холестерина 
составляет всего 2,5 грамма. 
В общем, ешьте мясо не мень-
ше двух раз в неделю, мож-
но и чаще, но следите, чтобы 
оно не было жирным.

8 октября 2016 года. Подготовка к выставке «Золотая осень» в Крокус-Экспо. Бренд-шеф Василий Емельяненко принюхивается к индейке. Именно мясо птицы, согласно 
статистике, сегодня в силу низкой цены наиболее востребовано. Так, средняя цена килограмма курицы составляет 143 рубля

В России растет 
потребление 
мяса. За послед-
ние полгода объ-
ем продаж ох-
лажденного 
мяса в крупных 
торговых сетях 
увеличился 
на 11,5 процента 
в натуральном 
выражении.

тенденции

Важно уметь 
читать этикетку

Покупая колбасу, буженину, карбонат или любой 
другой мясной продукт, очень важно уметь читать 
этикетку. На что следует обращать внимание?
Первое и главное — состав. Все ингредиенты, со-

держащиеся, например, в колбасе, всегда перечисляются 
в порядке убывания. Это очень важный момент. Недав-
но, например, нам приносили на анализ веганскую, т. е. 
без мяса, колбасу. Так там на первом месте стоял такой 
ингредиент, как вода. Задумайтесь, нужен ли вам такой 
продукт?
Второй принцип: чем состав короче, тем лучше. Ведь чем 
он длиннее, тем в продукте больше разного рода «химии». 
В той же веганской колбасе, кстати, ингредиентов было 
существенно больше, чем в обычной. 
Третий важный момент: в составе не должно быть аллер-
генов. Ведь некоторые люди, например, плохо реагируют 

на соевый белок. А кто-то, 
возможно, на нитрит на-
трия — очень распростра-
ненный консервант и кра-
ситель. В общем, если вы 
аллергик, читайте этикет-
ку особенно внимательно.
Так же лично я советовал 
бы ориентироваться на 
стандарты. Если вы хотите 
получить продукт давно 

знакомого вкуса, то лучше ориентироваться на ГОСТ. 
Абсолютное большинство производителей требования 
ГОСТа соблюдают. Кстати, из этого принципа вытекает 
следующий: всегда обращайте внимание на производи-
теля. Лучше покупать продукцию бренда, с которым вы 
давно знакомы и остались довольны. А если производи-
тель крупный, он дорожит брендом и редко «балуется» 
с составом продукта. 
Ну и, наконец, обращайте внимание на такую надпись, 
как «производство соответствует требованиям ХАССП». 
Это значит, что на мясокомбинате внедрена международ-
ная система контроля качества. Суть этой системы — по-
вышенный контроль за соблюдением технологии. Ну, на-
пример, колбасу не могут пересолить. Или не доложить 
в фарш мяса. На всех критически важных точках произ-
водства установлены датчики. 

ДМИТРИЙ 
ГОРДЕЕВ
ЭКСПЕРТ 
ВНИИ МЯСНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

совет

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

270 13 4 500 60рублей — средняя 
цена килограмма сви-
нины в Москве

процентов белка 
содержится в колбасе 
«Московская»

часа переваривается 
в среднем любая мясная 
пища

граммов обычно 
составляет вес батона 
вареной колбасы

процентов составляет 
в среднем содержание 
влаги в мясе

Подготовили НИКИТА МИРОНОВ, ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА edit@vm.ru

1. Вареные колбасы.
2. Сосиски и сардельки.
3. Полукопченые колбасы.
4. Варено-копченые колбасы.
5. Сырокопченые колбасы.
6. Варено-копченые изделия (буженина, карбонад и пр.).
7. Сыровяленые изделия (балык, бастурма, суджук и пр.).
8. Готовые изделия (паштеты, сало, холодец и пр.).
9. Полуфабрикаты (шашлыки, купаты и пр.).
10.  Cпецноминации по предложению Экспертного совета 

(«Продукт для детского питания» и пр.).

Голосуем по номинациям

На сайте mostpp.ru продолжается голосование в рамках конкурса «Московское 
качество»: горожане выбирают лучших производителей мясопродуктов. 
А мы сегодня рассказываем о росте потребления мяса, производстве 
мраморной говядины и о том, как правильно читать этикетку.

Манты

Название блюда заимствовано русским языком из тюрских, которые, в свою очередь, 
«одолжили» его у китайского — в переводе с этого восточного языка «маньтоу» 
означает «начиненная голова».

Идеальное  
сочетание — 
с зеленью 

В 100 граммах продукта:

Калорийность
180 ккал

Белки
9,6 г

Жиры
5,6 г

Углеводы
23,2 г

Тесто для этих изделий принято раскатывать довольно тонко, а при ручной 
лепке концы нужно скреплять крест-накрест — как почтовый конверт. Варятся 
настоящие манты в мантоварке (специальной кастрюле с решетками). Впрочем, 
в домашних условиях можно использовать простую пароварку либо обычную 
кастрюлю, на дно которой помещают тарелку и заливают водой.

Манты не рекомендуются людям с лишним весом и всем, кто имеет проблемы 
с желудком: это блюдо считается довольно тяжелым.

Идеальная начинка: 
свинина пополам 
с телятиной. Туда 
добавляют лук, 
соль, перец, чеснок 
и растительное масло.

!
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ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА
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точка Сегодня точку в номере ставит член паралимпийской сборной России по футболу Сергей Манжос — герой серии снимков фотокорреспондента «ВМ» Павла Волкова 
«Играющий в темноте». Серию признали лучшей в номинации «Герой нашего времени» на конкурсе «Памяти Александра Ефремова», учрежденном Союзом журна-
листов России. Сергей слепой с детства, однако это не мешает ему вести активный образ жизни, в том числе заниматься спортом. 
Фотоконкурс «Памяти Александра Ефремова» провели уже шестнадцатый раз. В этом году соревнование стало рекордным по количеству участников  — 298 фотогра-
фов представили на суд жюри порядка 1700 работ. 

Вспомнить смог 

Отвратительное в этом году выдалось лето! Мокрое, 
холодное, ветреное. Погода породила целый пласт 
шуток. «Весна плавно переходит в осень», «Прогноз 
погоды. Брррр!», питерские поребрики, которые 

превращаются в московские бордюры. Магазины расши-
рили ассортимент — тут на выбор зонты, дождевики, ре-
зиновые сапоги и модная новинка — яркие и прочные по-
лиэтиленовые бахилы за 300 рублей для модельных туфе-
лек, с отверстием под каблук.
Я терпеть не могу мокрое лето. Давным-давно, в детстве, 
меня просто потрясла сырая брэдбериевская планета Ве-
нера с беспрерывными дождями и солнцем один раз на 
час в семь лет — как же так, без солнца?
В этом году в Москве почти венерианское лето. Дожди, тя-
желые и осенние, смывают его дни. Утро начинается с глу-
хого постукивания крупных капель по широким, разла-
пистым кленовым листьям — под моим окном огромное 
дерево. Листва этим летом — страшное дело: растет стре-
мительно, неудержимо. Биомасса.
У ствола прячутся нахохлившиеся воробьи, встряхивают-
ся. Сумрак. В похожем сумраке семь лет назад я бегала по 

аптекам в поисках баллон-
чика кислорода, по магази-
нам — в поисках кондицио-
нера, бегала за билетами — 
отправляла родных на дачу, 
на море, куда угодно — 
только бы не оставались 
в городе. Бегала по смогу.
Открывала поутру глаза 
и с ужасом и надеждой смо-
трела в окно — заткнутое 

по всем щелям мокрыми полотенцами, переклеенное 
скотчем, чтобы не осталось ни единой щелочки, — туда, 
в молочную муть. В ней чуть виднелись поржавевшие кле-
новые листья, с десяток. Остальное растворил в себе смог.
В комнате работал вентилятор — гонял туда-сюда спек-
шийся воздух. Если набросить мокрую простыню — ста-
новилось легче. А если засунуть голову в холодильник ми-
нут на пять — удавалось даже немного подумать. 
По Москве бродили люди-призраки с медицинскими ма-
сками на лицах. Возле школы стоял автобус с воздухом, 
с кондиционерами, и можно было зайти и подышать.
Плюс 27 тогда называли похолоданием. Слово «торф» зву-
чало из каждого утюга. Мультфильм Норштейна «Ежик 
в тумане» получил новые смыслы. Все, кто был способен 
шутить, шутили про смог.
Под окном, под кленом, лежала мертвая птица.
Как же я ждала дождя — вместе со всем городом! Когда 
ко второй декаде августа смог стал уходить, казалось, что 
со всех сторон слышно только частое дыхание и кашель.
Какое же это счастье — дышать! Прохладным, чистым, све-
жим воздухом, без гари и пыли. Словно от лица удалось 
убрать подушку. С раскатами грома первой после смога 
грозы мы вышли всей семьей на балкон и всматрива-
лись — как приближаются тучи, сверкают молнии, дви-
жется сероватая стена — дождь, наконец-то! Выскочили на 
улицу — там то ли тепло, то ли зябко. Пахнет серым бето-
ном, липами, свежим ручьистым лесом... Воздух промыт 
потоками воды. Вдыхаешь — и жить хочется. 
Хочется бегать под дождем, как в детстве, без зонтика, без 
куртки, босиком, в руке — босоножки, асфальт теплый, 
брызги летят. Дышать, дышать. Подставлять лицо каплям. 
Смотреть, как тянутся на глазах вверх, вдоль стен и забо-
ров, зеленые петельки вьюнка. Но главное — дышать.
Вот как сегодня. Вышел на улицу — запахи мокрого асфаль-
та и скошенной травы. Сколько разноцветных зонтиков, 
веселых мокрых людей! Кондиционеры спросом не пользу-
ются. Аптеки и магазинчики предлагают кислород на вы-
бор — баллончики «на подышать», баллоны и коктейли, 
маски и респираторы — спасибо, не надо.
Какое же в этом году прекрасное лето!

ИРИНА 
ОРЕХОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

сравнение

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Завод построили на месте рощи, 
где бедная Лиза собирала цветы

Выставка сувениров объединила три эпохи

2 августа 1916 года в Тюфе-
левой роще состоялись тор-
жественный молебен и за-
кладка легендарного завода 
имени Ивана Лихачева. 
Сегодня ему исполнился бы 
101 год. Историк Олег Васи-
лик рассказал «ВМ» несколь-
ко интересных фактов 
о ЗИЛе. 

Задумка строительства этого 
головного предприятия круп-
ного объединения авто-
мобильной промышленно-
сти появилась еще в царской 
России. 
— На ЗИЛе была улица, кото-
рая называлась Тюфелева 
роща, — говорит Олег Васи-
лик. — Понятное дело, что 
рощи там давно уже никакой 
нет, но ее название упомина-
ется еще со времен царя Алек-
сея Михайловича Романова, 
и на этом месте находилось 
охотничье угодье. Важно от-
метить, что к концу восемнад-
цатого века оно стало местом 
загородного гулянья москви-
чей, а ближе к станции метро 
«Автозаводская» там раньше 
еще и прудик был. Именно 
этот прудик упоминается 

в повести Николая Карамзина 
«Бедная Лиза» как место уто-
пления. В роще же Лиза соби-
рала цветы. 
Позже эта территория при-
надлежала близкому другу 
Александра Сергеевича Пуш-
кина Павлу Нащокину. 
— Во владении бывал и сам 
Александр Сергеевич, — про-
должает историк. — Но позже 
это место превратилось 

в окраину, и на нем логично 
было разместить завод. И для 
удобства подвели линию же-
лезной дороги, которая так 
и называлась — Лизина ветка. 
За счет этой ветки на террито-
рии расположилось много за-
водов. Был даже завод пред-
принимателя Александра 
Бари, у которого главным ин-
женером работал Владимир 
Шухов. 

Сам же ЗИЛ появился по при-
чине нехватки в стране авто-
мобильного транспорта и гру-
зовиков. 
— Тогда-то меценаты Рябу-
шинские и занялись его по-
стройкой по лицензии ита-
льянской компании Фиат, — 
говорит Олег Василик. — 
В 1916 году был подписан кон-
тракт с царским правитель-
ством на выпуск грузовиков, 
однако Февральская револю-
ция 1917 года нарушила пла-
ны выпуска, поэтому вместо 
двух с половиной тысяч в тече-
ние 1917 года было выпущено 
всего 432 автомобиля. 
Но  в итоге постепенно серий-
ное производство было нала-
жено. 
1 октября 1931 года заводу 
было присвоено имя Иосифа 
Сталина, сокращенно — ЗИС. 
И только в 1956 году, когда 
умер директор Московского 
автомобильного завода Иван 
Лихачев, и одновременно Ни-
кита Сергеевич Хрущев зани-
мался развенчанием культа 
Сталина, завод получил при-
вычное нам название — ЗИЛ. 
КАТЕРИНА РАДОМСКАЯ 
k.radomskaya@vm.ru

Вчера в Музее Москвы от-
крылась масштабная выстав-
ка «Три фестиваля». Она по-
священа XIX Фестивалю мо-
лодежи и студентов, который 
пройдет в Сочи с 14 по 22 ок-
тября этого года, а также 
двум другим таким же фе-
стивалям, которые проходи-
ли в столице дважды, 
в 1957 и 1985 годах. 

XIX Фестиваль молодежи 
и студентов соберет 20 тысяч 
гостей из 150 стран мира. Воз-
раст участников — от 18 до 35 
лет. В преддверии старта ме-
роприятия 10 октября в Мо-
скве пройдет Праздничный 
парад. Выставка анонсирует 
фестиваль, а также объединя-
ет его с двумя предыдущими. 
— Уникальность нашей кол-
лекции в том, что она отража-
ет три важнейших историче-
ских периода нашей стра-
ны — «оттепель» конца 
50-х годов, «перестройку» се-
редины 80-х и нынешнее вре-
мя, — рассказал «ВМ» сотруд-
ник пресс-службы Музея Мо-
сквы Никита Оганян. — По са-

мым обычным, на первый 
взгляд, вещам можно просле-
дить, как одна эпоха сменяла 
другую. 
Посетителям представили са-
мые разные сувениры, связан-
ные с будущим и прошедши-
ми фестивалями. Например, 

марки с символикой праздни-
ка, напечатанные более 30 лет 
назад. Рядом с ними — кра-
сочная архивная открытка 
с надписью «За мир и друж-
бу!». Под надписью дата — 
1957 год. Получается, этой 
карточке в 2017 году исполня-

ется ровно 60 лет. Также на 
выставке есть и архивные фо-
тографии, и значки, и одежда 
тех времен. 
Экспонаты собирали не толь-
ко сотрудники музея, но и са-
мые обычные люди, в семьях 
которых до сих пор хранятся 
раритетные сувениры. Жите-
ли Москвы и других городов 
принесли памятные вещи 
с символикой Фестиваля мо-
лодежи и студентов из своих 
личных архивов. 
Также на выставке гости смо-
гут увидеть документальную 
хронику обоих московских 
фестивалей и увидеть портре-
ты тех, кто передал в дар му-
зею памятные вещи. Среди 
них и Ольга Кузина — пере-
водчик, работавшая на Фести-
вале молодежи и студентов 
в 1985 году, у которой оста-
лось множество памятных су-
вениров более чем тридцати-
летней давности.
Выставку в Музее Москвы 
можно будет посетить до 25 
сентября. 
КАМИЛА ТУРКИНА
k.turkina@vm.ru

Конференция
Теоретические аспекты 
юриспруденции 
и вопросы 
правоприменения

Тульская
2-я Рощинская ул., 4
Издательский дом 
«Интернаука»
3 августа, 12:00
К участию в бизнес-конферен-
ции приглашаются не только 
бизнесмены и предпри-
ниматели, но и докторанты, 
научные сотрудники, аспиранты 
и студенты, подготовившие до-
клады в соавторстве с научным 
руководителем. Речь пойдет 
об авторском праве и взаимо-
действии бизнес-сферы с право-
выми нормами. На сегодняшний 
день издательство «Интернаука» 
провело более 250 конферен-
ций, в которых приняли участие 
более 6000 ученых из 15 стран 
мира.

Бизнес-завтрак
Бизнес-завтрак 
с предпринимателем 
Юрием Митиным 

Юго-Западная
Новая ул., 100
Московская школа управления 
«Сколково»
3 августа, 11:00
На бизнес-завтраке участники 
познакомятся с директором 
программы, командой «Скол-
ково» и выпускниками, а также 
просмотрят презентацию новей-
ших бизнес-программ и получат 
ответы на любые вопросы 
об обучении. У гостей будет 

возможность рассказать о себе, 
о своем проекте, об ожиданиях 
от будущего проекта. Эксперты 
помогут определить точку раз-
вития и наметить новые цели, 
а также расскажут, как под-
готовиться к конкуренции 
на бизнес-рынке и избежать 
типичных ошибок.

Лекция
«Игровая индустрия: 
менеджмент»

ВДНХ
Пр-т Мира,123б
МВЦ «Рабочий и колхозница»
4 августа, 19:00
Мероприятие пройдет в рамках 
проекта «Университет, от-
крытый городу». Организато-
ром является национальный 
исследовательский университет 
«Высшая школа экономики». 
Игровая индустрия сегодня — 
это огромный рынок, на котором 
доходы отдельных компаний 
исчисляются в миллиардах 
долларов, а зарплаты сотруд-
ников повышаются. Слушатели 
лекции узнают о том, что 
представляет собой работа 
в игровой индустрии, чем 
отличается работа в крупной 
компании от собственной 
разработки игр, кто входит 
в команду и что нужно для того, 
чтобы создать и запустить свою 
игру. По итогам лекции — 
ссылки на полезные материалы 
для самостоятельного изучения, 
включая и домашнее задание. 
Лектором выступит директор 
образовательных программ 
по игровой индустрии ВШБИ 
НИУ ВШЭ Вячеслав Уточкин. 

деловая афиша

Юридические услуги

Искусство
и коллекционирование

Недвижимость

Строительство и ремонт

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63 

 ● Балашиха, ул. Трубецкая, 2-комн. 
кв-ра, ЖК «Никольско-Трубецкое». 
Монолит. 9-й этаж, 63,41 кв. м, 
своб. план., лоджия; внутр. охр. 
тер-рия, п/п, собств. развитая инф-
ра; 15 мин. тр. до ст. м. «Щелков-
ская». Дом построен. 3 500 000 руб. 
Т. (495) 933-35-35

 ● «Бутырская» ст. м., 17-й пр-д 
Марьиной Рощи, д. 9. Общая пло-
щадь: 2707 кв. м + подвал 497 кв. м, 
площадь зем. уч. — 5 136,6 кв. м. Ох-
рана, парковка на 50 м/м. Собствен-
ник. Стоимость — 335 000 000 руб. 
Т. (495) 933-35-35

 ● Дмитровское шоссе, 49 км 
от МКАД, село Пуриха. Участок 16 со-
ток. По границе смешанный лес. 
Рядом спортивный курорт «Соро-
чаны». Стоимость — 1 800 000 руб. 
Т. (495) 933-35-35 

 ● Новорижское ш. 10 км от МКАД. 
Рядом с дер. Михалково. Участок 
17 соток, ИЖС, в лесном масси-
ве. Стоимость — 18 300 000 руб. 
Т. (495) 933-35-35

 ● Куплю выгодно и быстро квар-
тиры, комнаты, дачи, дома, участки 
в любом состоянии в Москве и по 
всему Подмосковью. Срочный выкуп. 
Обмен на др. р-н Москвы или область. 
Аренда жилья. Помощь в сборе 
док-в, оформ-и. Т.: (495) 773-46-35, 
(985) 922-91-78

 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33

Городской департамент защиты 
прав человека. Бесплатная юриди-
ческая консультация обманутым 
вкладчикам. Помощь в оспарива-
нии купли-продажи, дарения, на-
следства, выселения. Банкротство 
физлиц. Опыт работы более 15 лет. 
Звоните! Т. (495) 664-39-67
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К Фестивалю молодежи 1957 года, который проходил 
в Москве, были выпущены яркие плакаты
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